
Biobío es la 2a región del país 
con más humedales urbanos 
declarados en el último año

INSTITUCIONALIDAD ESTATAL DE MEDIOAMBIENTE REALIZÓ CUENTA PÚBLICA

Por primera vez se realizó la 
Cuenta Pública con toda la insti-
tucionalidad ambiental del Biobío 

reunida. Participaron en ella, la 
Seremi de Medio Ambiente, el 
Servicio de Evaluación Ambiental 

y la Superintendencia del Medio 
Ambiente. En la instancia, se des-
tacaron los logros en materia de 

áreas protegidas y de economía 
circular, la cuales son las mismas 
áreas que representan los más 

grandes desafíos en la actual  
gestión local de Gobierno. 

Región sumó 5 espacios urbanos protegidos y 2 santuarios de la naturaleza en últimos 12 meses.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEIDY PEÑA CONTRERAS 
Licenciada. en Física y Estudiante del Magíster en 
Astronomía UdeC- Divulgadora CATA. 

Así como lo leen, un challenge 
de comida espacial. Hace un tiem-
po escribí acerca de la necesidad 
de ser creativos e innovadores res-
pecto a la comida que se consume 

en microgravedad. No me imagi-
no a los primeros astronautas y 
cosmonautas, lo que tuvieron que 
consumir para poder sobrevivir 
mientras tenían la mejor vista de 

a crear tecnologías que permitan 
mejorar misiones a largo plazo. Es-
tos equipos provienen de empresas, 
universidades y solucionadores in-
dividuales, que en la última fase que 
pasaron se encargaron de crear pro-
totipos que utilicen mínimos recur-
sos y generaren pocos desechos 
mientras producen alimentos segu-
ros, saludables y apetitosos.  

Entre los logros por equipos se 
tienen: que desarrollaron un pro-
ceso para convertir el aire, el igual 
la electricidad y la levadura en ali-
mentos; también crearon una solu-
ción que imita la fotosíntesis a base 
de plantas y hongos; desarrollaron 
una cocina espacial que permitirá 
a los astronautas preparar sus co-
midas con ingredientes de larga 
vida útil; entre otros. 

El incentivo final, un premio de 
1.5 millones USD de premios tota-
les, y en sí, la satisfacción de ser par-
te de un gran proyecto, y poderse 
enfrentar al paladar de los astro-
nautas con comida sabrosa y nutri-
tiva que es parte fundamental de 
cualquier misión exitosa de explo-
ración humana. 

sus vidas, cumplían sus sueños de 
ir al espacio, sí, pero a costa de ali-
mentos digamos, poco apetitosos. 

En actualidad, esto se ha conver-
tido en todo un campo de investi-
gación, ¡por fin!, que va desde in-
venciones desde casa, es decir, des-
de la Tierra, hasta empezar a hacer 
sus propios sembradíos las tripu-
laciones en la Estación Espacial 
Internacional. No nos emocione-
mos mucho, tampoco ha llegado a 
ser un gran avance, empezamos 
con pimientos y lechugas, pero lo 
importante aquí es poder enten-
der que “no solo de pan vive el 
hombre”, o sea, que no solo es tra-
gar por sobrevivir, es disfrutar el 
momento de comer y a la vez ali-
mentarte como debe ser, mientras 
eres parte de un exclusivo grupo 
que vuela sobre el planeta. 

En el Deep Space Food Challen-
ge de la NASA y la CSA (Agencia 
Espacial Canadiense), varios equi-
pos pasan por diversas etapas mien-
tras ingenian sistemas alimenta-
rios que puedan fortalecer a las fu-
turas tripulaciones que se adentren 
a explorar el Sistema Solar, ayudan 

Entre los logros por equipos se tienen: que 
desarrollaron un proceso para convertir 
el aire, al igual que la electricidad y la 
levadura en alimentos.

Space Food Challenge

CAROLINA CAMPUSANO VALLEJOS 
Magíster den Docencia Universitaria 
Directora Escuela Especial Huallerehue

Diversos acontecimientos e hi-
tos de gran importancia a nivel 
mundial como el Informe War-
nock, la convención de Derechos 
del niño y Derechos de las Perso-
nas con Discapacidad, entre mu-
chos otros, han establecido los li-
neamientos y orientaciones para el 
desarrollo de las políticas públicas 
y leyes en nuestro país, en relación 
a temáticas asociadas al concepto 
de discapacidad y como se espera 
alcanzar la tan anhelada inclusión. 

A raíz de estos hechos es que el 
concepto de discapacidad ha evo-
lucionado en relación a la mirada 
y creencias que se tenían hace al-
gunos años y que actualmente han 
avanzado, lo que ha permitido el 
desarrollo progresivo y secuencia-
do del concepto y nos permite en-
tender que una persona en situa-
ción de discapacidad es un Sujeto 
de Derecho, por lo que debemos 
hacer cumplir, valorar y respetar 
cada uno de sus derechos. 

Chile de apoco toma mayor con-
ciencia en materias que impliquen 
el abordaje e intervención de la 
discapacidad, a través de norma-

vas y respetuosas de todo aquel 
que está nuestro lado, valorando y 
potenciando su diversidad. 

Por lo tanto es necesario poten-
ciar y reforzar el proceso de sensi-
bilización acerca de la discapaci-
dad y así de esta forma crear con-
ciencia en lo que implica ser parte 
de una comunidad inclusiva dis-
puesta a brindar los apoyos y reque-
rimientos que una PcD necesitará 
a lo largo de su vida, lo que permi-
tirá hacer valer sus derechos como 
miembro activo de una sociedad.

tivas y políticas públicas que den 
respuesta a esta gran necesidad 
que existe en temas de inclusión 
social, educativa y laboral que per-
mitan llevar a la realidad la parti-
cipación activa de las PcD dentro 
de la sociedad. 

Como país y sociedad aún nos 
queda un largo camino por reco-
rrer, para llegar a establecer dentro 
de nuestra cultura una verdadera 
inclusión, la que quizás tiene su 
punto de partida en el ejemplo que 
nos dan nuestros niños y niñas, 
quienes en su gran mayoría son los 
que nos enseña del respeto y valo-
ración de forma genuina y real de 
las diferencias y diversidades que 
nos caracterizan como ser huma-
no y que nos validan frente al otro, 
lo que nos hace reflexionar y ana-
lizar el hecho tan simple y concre-
to de que cuando dejemos de ha-
blar y destacar nuestras diferen-
cias como algo negativo, ya no será 
necesario mencionar la palabra in-
clusión porque eso significará que 
ya es parte de nuestro pensamien-
to, actuar y ser, como integrante de 
una sociedad de personas inclusi-

Por lo tanto es 
necesario potenciar 
y reforzar el 
proceso de 
sensibilización 
acerca de la 
discapacidad. 

Día de Los Patrimonios

La icónica cantante Anna 
Mae Bullock, conocida como 
Tina Turner, falleció este miér-
coles a los 83 años. De acuer-
do a lo informado a través de 
sus cuentas oficiales, la “reina 
del Rock and Roll” murió a 
causa de una “larga enferme-
dad”. Su partida generó gran 
eco en mundo de la cultura y 
el espectáculo, el cual se expre-
só a través de redes sociales. 

 
Julio Núñez 
@julioamx 
“Ha fallecido “la reina del 
rock & roll” Tina Turner a los 
83 años de edad. Una artista 
completa y apasionada de los 
escenarios. Descanse en paz”. 
 
Marlene Wan Kenobi 
@MarleneKenobi 
“Descansa en Paz, la gran 
Reina del Rock. Mi diva, Tina 
Turner” 
 
Juan Carlos Aldarias 
@Jaldarias 
“Tina Turner ha sido una 
fuerza bruta de la naturaleza. 
Es inevitable sentir admira-
ción hacia su energía, siendo 
un ejemplo de resiliencia cuya 
música sigue presente en las 
generaciones actuales. Para el 
cine creó canciones míticas 
para ‘El Rey León’, Mad Max’ 
o ‘James Bond’”. 
 
Daniel Grinbank 
@GrinbankDaniel 
“La excepcional cantante q 
marco para siempre el R&B, 
Tina Turner, ha muerto hoy a 
los 83 años. Vocalista q supe-
ró un matrimonio abusivo 
con Ike con el cual hizo gran 
dúo y luego su extraordinaria 
carrera solista con la cual 
tuvo una memorable actua-
ción en River en 1988. QEPD”. 
 
Manuel Fernando Lara 
@Sir_Mafer 
“Hoy se apaga la potente voz 
de una de las mejores cantan-
tes del rock, la Señora Tina 
Turner 1939 - 2023, parte del 
mundo terrenal para el coro 
celestial”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los episodios de lluvia de los últimos días han de-
jado en claro el cambio de estación reafirman-
do que las temperaturas descendieron de mane-
ra notoria. Esto trae consigo la preocupación, na-

tural dentro de las familias, de encontrar e invertir en 
medidas de calefacción, donde si bien en los últimos años 
se han posicionado las ideas de optar o girar a métodos 
más limpios, los números son claros al mostrar que la leña 
sigue llevando la delantera entre los consumidores. 

Un 67% de las casas de la Región del Biobío siguen pre-
firiendo la leña como combustible para la calefacción. 
Esto según los datos entregados por la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf ) y que se traducen en 2 millones 
de metros cúbicos de biocombustible por año. 

“El 67% de los hogares de la Región del Biobío utilizan 
leña para calefaccionarse, son cerca de dos millones de 
metros cúbicos que se necesitan al año para poder cale-
faccionar estos hogares, por lo tanto, es un consumo alto”, 
detalló el director en el Biobío de Conaf, Rodrigo Jara, en 
medio de un inspección de leña en el centro de acopio 
Comercial Dinamarca de Concepción, en conjunto con 
autoridades de distintos ministerios. 

La ministra (s) de Agricultura, Ignacia Fernández, tam-
bién fue parte de la inspección y señaló que “hay todo un 
trabajo de fiscalización, en el fondo que la compra sea le-
gal de leña. También esto va con acompañamiento para 
mejorar las condiciones que tienen los productores para 

Alto consumo de leña en los  
hogares del Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Muerte de Manuel Rodríguez 
  
Señora Directora: 

La muerte de Manuel Rodríguez 
Erdoiza fue ordenada antes del 26 
de mayo de 1818. Bernardo 
O’Higgins a José de San Martín, le 
escribe: Concepción, 5 de junio de 
1817. “Manuel Rodríguez es un bi-
cho de mucha cuenta. Haciéndolo 
usted salir a luz, luego descubra 
sus proyectos, y si son perjudicia-
les se le aplicará el remedio” (muer-
te).  El 21 de julio de 1817 desde 
Santiago, “Amigo más amado, Ma-
nuel Rodríguez, es bicho malo y 
mañana se le dará el golpe de gra-
cia.  Santiago, 27 de mayo de 1818; 
día siguiente del asesinato del Pró-
cer le escribe a San Martin carta 
preparada con antelación: “Rodrí-
guez a muerto en el camino de esta 
capital a Valparaíso, recibiendo un 
pistoletazo del oficial que lo con-
ducía”.  Manuel Rodríguez recibió 
un pistoletazo por la espalda y fue 
rematado a sablazos y culatazos, le 
destrozaron el cráneo y fractura-
ron completamente, desnudado 
para que no fuera identificado, por 
los esbirros mandados por 
O´Higgins, y botado en la acequia 
“Quebrada del gato” camino a Til-
til.  Descubierto por un lugareño 

que había visto a Manuel Rodrí-
guez con los soldados que lo custo-
diaban.  Ese fue el desgraciado des-
tino que le tenían al Ilustre Héroe 
de la Patria: Manuel Rodríguez Er-
doiza. Sus palabras: “Aún tenemos 
patria, ciudadanos”, jamás será ol-
vidada.                                                                           
                                                      
Octavio Campusano Tapia 
 
TI 
 
Señora Directora: 

Hoy enfrentamos un importan-
te déficit de profesionales TI en 
Chile que, según nuestras cifras, 
llega a 10 mil especialistas al año 
en promedio. Dada la penetración 
de las tecnologías y el avance de la 
transformación digital en todos 
los sectores e industrias, la deman-
da de estos perfiles en el mercado 
ha continuado creciendo anual-
mente, pero su oferta no lo ha he-
cho en la misma medida y veloci-
dad. A la vez, se observa que las ca-
rreras STEM- ligadas a las 
Ciencias, Tecnología, Ingeniería y 
Matemáticas- siguen siendo terre-
no de los hombres, con poca parti-
cipación femenina. 

Todo esto ha llevado a que los 
sueldos de la mayoría de los cargos 

TIC hayan aumentado de manera 
importante. No obstante, las re-
muneraciones en el ámbito de la 
tecnología han dejado de ser un 
factor clave para retener y/o atraer 
a dichos talentos. Hoy, en cambio, 
tienen mayor incidencia factores 
como, por ejemplo, la flexibilidad 
laboral (horarios, vacaciones, tur-
nos, etc.) y la posibilidad de hacer 
teletrabajo (home office). Para evi-
tar la fuga de los talentos TI, mu-
chas empresas están ofreciendo 
paquetes con estos y otros benefi-
cios a sus colaboradores, medidas 
que buscan fidelizarlos y, a la vez, 
hacer frente a una preocupante 
falta de especialistas tecnológicos 
en el país. 
 
Benjamín Toselli 
Presidente ejecutivo de IT Hunter 
 
Agua con barro 
 
Señora Directora: 
Por favor, le ruego a conductores 
que disminuyan la velocidad cuan-
do pasasn por posas de agua con 
barro, producto de las lluvias. 
Siempre mojan transeúntes y no 
hay conciencia. 
 
Pamela Rodríguez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el sacado de la leña en términos de humedad que tiene 
el producto. Es importante que cumpla las condiciones 
de secado que están exigidas por la norma”. 

Como informó Diario Concepción hace algunas sema-
nas, comercializadores certificados acusaron un aumen-
to en la venta ilegal de leña y aseguraron que mucha ma-
dera proviene de las zonas afectadas por los recientes in-
cendios forestales. 

Sobre esto, Fernández agregó que “aquí estamos traba-
jando fundamentalmente con productos anteriores a la 
temporada de incendios. Es importante transmitir a los 
consumidores la señal de que la leña quemada tiene con-
diciones visibles de incendios y no tiene el potencial ca-
lórico ni de resguardo ambiental que tiene la leña seca”. 

Por eso es importante preferir el comercio certificado, 
entendiendo lo vital que es el producto para estos meses, 
y sobre todo para acreditar el origen de este luego del co-
nocido episodio de los incendios forestales, donde por lo 
visto más de alguno ha aprovechado la madera afecta-
da para generar negocios sin mayores filtros.

Por eso es importante preferir el 

comercio certificado, 

entendiendo lo vital que es el 

producto para estos meses, y 

sobre todo para acreditar el 

origen.

¡
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Reconstrucción de 
viviendas lleva un 
avance del 91%”. 
Emergencia y 
reconstrucción.

Robo de madera se ha 
reducido en un 56% y el 
delito de amenaza 
disminuyó en un 81%. 
Seguridad Pública

6 proyectos en etapa 
prefactibilidad, 62 proyectos 
en diseño y 197 proyectos 
en ejecución”. 
Infraestructura y vialidad.

BAJADA DEL TRABAJO REALIZADO 
EN PRIMER AÑO DE GOBIERNO 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras  la Cuenta Pública Participativa 
2023 que realizó la Delegación Presi-
dencial del Biobío (DPR), quedó por 
conocer el detalle de cada uno de los 
puntos que abordó la delegada  Danie-
la Dresdner. 

En suma, se abordaron los ejes de tra-
bajo que ha mantenido la institución 
en la Región hasta el momento, los que 
tuvieron foco en mayor infraestructura 
vial, el mejoramiento del transporte pú-
blico, el aumento de la seguridad públi-
ca y económica, el impulso de los dere-
chos sociales y la preparación ante even-
tuales catástrofes ambientales. 

En ese sentido, la delegada presiden-
cia, Daniela Dresdner, comentó que “esta 
fue una cuenta pública donde dejamos 
muy claro cuáles eran nuestros ejes de 
trabajo que consideramos son los más 
importantes para avanzar en la Región 
del Biobío. Aquí estamos hablando de las 
cosas que la gente siente mayor necesi-
dad y preocupación”, dijo Dresdner. 

Sin embargo, en el detalle: ¿Qué se 
detalló por cada uno de los puntos? 

 
Derechos sociales 

Entre los avances que expuso la DPR, 
se cuentan los derechos sociales, don-
de la ley “Copago Cero” se materializó 
en una inversión de más de $7 mil mi-
llones de pesos para el beneficio de 1 mi-
llón 419 mil 996 personas. 

Se informó que la “Ley 40 horas” ya 
está presente en 34 micro, pequeñas y 
medianas empresas, todas con su sello 
de 40 horas, y que se proyectan 689 mil 
trabajadores y trabajadoras beneficia-
das en un período 5 años. 

Por su parte, la evaluación del Siste-
ma Nacional de Cuidados cuenta con 
6 mil 63 cuidadores inscritos en el Re-
gistro Social de Hogares. Además, se 
han concretado dos diálogos regiona-
les en Concepción y Los Ángeles con el 
Ministerio de Desarrollo Social y ONU 
Mujeres. 

En relación a la “Ley de responsabili-
dad parental y pago efectivo de deudas 
de pensiones de alimentos” en Biobío se 
evidenció que hay 7.391 deudores hom-
bres y 203 mujeres, que en suma adeu-
dan más de $7 mil millones de pesos. 
Gracias a la implementación de la ley, se 
han realizado hasta ahora siete charlas 
en seis comunas del Gran Concepción. 

Sobre el Plan de Emergencia Habita-
cional, se informó que se estiman cons-
truir 18 mil 896 viviendas en el período 
de Gobierno y 7 mil 360 ya han sido 
construidas a abril del 2023. 

Tras la implementación de la Ley de 
Reparación a Víctimas de Femicidio y 
sus Familias, se registraron, lamentable-
mente, 3 femicidios en la Región en 
2022 (en Mulchén, Santa Juana y Coro-
nel) y se lograron frustrar 17. 

Las cifras de 
la cuenta 
pública de la 
Delegación 
Presidencial 
Biobío

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En números y estadísticas, Ejecutivo 
regional presentó los avances que 
realizó en su primer año de 
administración en derechos sociales, 
desarrollo económico, seguridad 
pública y emergencia y reconstrucción.

DANIELA 
DRESDNER, 

delegada 
presidencial del 

Biobío.

682 infracciones y 415 decomisos al 
comercio ilegal. 

En materias de Prevención del Deli-
to, se invirtieron más $5 mil millones 
por parte de la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito y otros $4 mil millones 
invertidos por la Subdere para el traba-
jo con municipios. 

Además, anualmente se invierten 
$5.200 millones de pesos para el Centro 
de Apoyo a Víctimas de Violencia Rural 
en donde se atendieron 193 personas en 
2022. A esto se suman $44 millones de 
pesos en apoyo económico directo a 
victimas y más de mil millones, inverti-
dos por otras instituciones, en proyectos 
de recuperación de aquellas personas. 

 
Emergencia y Reconstrucción 

Según informó la Delegación Presi-
dencial del Biobío, fueron 184 mil 250 
hectáreas en total las que se quemaron 
en febrero, y, hasta ahora, Senapred, Sub-
dere y los Ministerios de Interior y Salud 
han invertido $20.823 millones para la re-
cuperación de las comunas afectadas. 

En ese sentido, el estado de avance de 
la construcción de viviendas de emer-
gencia en la Región del Biobío hasta 
mayo 23, expone que, de las 1.240 casas 
asignadas a construir entre las provin-
cias de Arauco, Biobío y Concepción, ya 
se han edificado 1.127, lo que se tradu-
ce en un avance del 91%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el último ítem referente a dere-
chos sociales, se explicó que el Plan de 
Descontaminación ha permitido dis-
minuir en un 50% los episodios críticos 
de contaminación en la Región y hay 10 
comunas contempladas para conti-
nuar el trabajo. 

 
Desarrollo económico 

Sobre los derechos económicos, se 
proyecta que el sueldo mínimo aumen-
taría, tras su primer incremento este 
primero de mayo a $440.000, a $460.000 
el 1 de septiembre de este año hasta lle-
gar a los $500.000 el primero de julio del 
2024. Además, se espera que, en julio del 
próximo año, 689 mil trabajadores sean 
beneficiados por subsidio de salario en 
MyPymes. 

La Ley Fogape, ha permitido entre-
gar 4 mil 899 créditos desde diciembre 
de 2022 a mayo de 2023, inversión co-
rrespondiente a 2 millones 932 mil 500 
UF en la Región del Biobío. Además, 122 

mil 711 trabajadores fueron beneficia-
dos por extensión del IFE Laboral y 12 
mil 617 trabajadores recibieron recur-
sos del Subsidio Protege. 

Por su parte, uno de los puntos re-
marcados fue el reciente aprobado “Ro-
yalty Minero”, el cual aportará más de 
$16 millones al Gobierno Regional y 
municipios este 2024, y para el 2025 se 
espera el ingreso a la Región de más de 
$33 mil millones de pesos. 

 
Infraestructura y vialidad 

Sobre infraestructura y vialidad, se 
explicó que, para la Región del Biobío, 
gracias al Plan Buen Vivir, hay una in-
versión de más de $75 mil millones a los 
que el 67% corresponde a inversión en 
vialidad. Además, el Plan Más Movili-
dad proyecta una inversión de $6,6 bi-
llones para el Biobío a 2026, y dentro de 
los 24 proyectos en ejecución, dos están 
en calidad de concesión y 8 en estudio 
de prefactibilidad. 

Sobre la Red de Hospitales Biobío, 
hay una inversión de más de $7 mil mi-
llones de UF para los hosiptales de Na-
cimiento, Santa Bárbara, Coronel y 
Lota, donde se verán beneficiados más 
de 200 mil ciudadanos. Además, ac-
tualmente hay 265 iniciativas de inver-
sión: 6 proyectos están en etapa de pre-
factibilidad, 62 proyectos en diseño y 
197 proyectos en ejecución. 

 
Seguridad Pública 

En seguridad pública, las cifras pre-
sentadas por la DPR muestran que el 
trabajo se focalizó en las comunas de 
Coronel, Concepción y Los Ángeles, 
con el ingreso de 31 profesionales para 
reforzar el Ministerio Público y se han 
detenido 131 personas. Desde su imple-
mentación en el Biobío, se han llevado 
acabo 5 mil 800 controles, se han entre-
gado 19 armas y 9 han sido incautadas, 
se cuentan 2 robos de vehículos y, en 
porcentaje, la disminución de homici-
dio comprende un 43%. 

Otro de los ejes de la seguridad públi-
ca es el combate contra el crimen orga-
nizado, plan enfocado en 6 delitos, y 
que, hasta hoy, muestra una reducción 
del 56% del robo de madera y una dismi-
nución del 81% del delito de amenaza. 

Sobre el plan de Recuperación de 
Espacios Públicos se informó que la in-
versión suma $2.400 millones de pesos 
para recuperar centros urbanos en 
Concepción y Coronel, complementa-
do con 56 copamientos policiales, 2 mil 
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El subsecretario participó en 
la entrega de equipos 
reacondicionados que una 
empresa privada donó a 
estudiantes damnificados 
por los incendios forestales 
de tres comunas.

computadores
200

Dentro de 2 meses deberían 
estar iniciándose 
capacitaciones para acortar 
la brecha digital en este 
grupo de la población.

Cursos para 
mujeres rurales

“No es un lujo, ni un chiche, es 
de verdad una necesidad 
estar conectados. Nos 
permite estar dentro de la 
economía digital”.

“No sacamos nada con  
generar conectividad, con 
entregar dispositivos, si las 
personas no van a poder 
hacer un buen uso”.

“La alfabetización digital tiene las 
mismas brechas o incluso peores 
que las brechas que nosotros vemos 
en la vida cotidiana”. Claudio Araya, 
subsecretario de Telecomunicaciones.

INICIATIVA SE ENCUENTRA EN LA COMISIÓN DE  OO.PP. TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Una serie de actividades realizó 
este miércoles en la provincia de 
Concepción y Arauco el subsecreta-
rio de Telecomunicaciones, Claudio 
Araya, que incluyeron una visita a la 
Universidad del Bío Bío y la partici-
pación en una ceremonia de entre-
ga de computadores a familias de 
personas damnificadas por los in-
cendios forestales que realizó una 
empresa privada.  

En medio de esas actividades la 
autoridad nacional conversó con 
Diario Concepción y el primer tema 
abordado fue precisamente el rela-
cionado con el proyecto de ley que 
busca declarar a internet como ser-
vicio público. Es decir, significa re-
conocerle su carácter de esencial 
para las personas. 

Y esto que puede parecer una exa-
geración, ha ido generando, hasta 
ahora, un amplio consenso a nivel 
parlamentario y el proyecto se en-
cuentra en la actualidad en la Cá-
mara de Diputados y Diputadas 
como lo explicó Araya.   

“El proyecto de internet como 
servicio público se encuentra en es-
tos momentos en la comisión de 
Obras Públicas, Transportes y Tele-
comunicaciones de la Cámara, don-
de esperamos que se discuta pron-
to. Nuestra intención es ponerle ur-
gencia para que se acelere esta 
discusión de modo que pueda pasar 
a su tercer trámite en el Senado”, in-
dicó el jefe nacional.   

Ahora, porqué el Gobierno está 
impulsado esta iniciativa, se expli-

“Internet tiene hoy día el mismo valor 
de uso para las personas que el agua 
potable o la electricidad”
De visita en Concepción, el 
subsecretario de Telecomunicaciones, 
Claudio Araya, se refirió al proyecto de 
ley que busca convertir o reconocer el 
acceso a red informática en un servicio 
público, entre otros temas.

ca sencillamente basado en la rea-
lidad actual que se vive en el país.  

“El proyecto viene a reconocer  
una realidad que cualquier persona 
percibe, y es que internet tiene hoy 
día el mismo valor de uso para las 
personas que el agua potable o la 
electricidad. No es un lujo, ni un 
chiche,  es de verdad una necesidad  
estar conectados. Nos permite estar 
dentro de la economía digital, nos 
permite hacer las cosas de manera 
más eficiente. Por lo tanto, este pro-
yecto lo que busca es reconocer ese 
valor. Por ejemplo, al tener la cate-
goría de servicio público puede ser 
fiscalizado de la misma forma que 
la telefonía, también nos permite 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN ARAUCO Y 
CONCEPCIÓN estuvo el 
subsecretario de 
Telecomunicaciones en 
su paso por la región este 
miércoles.

habilitar mecanismos para subsi-
dios a la demanda, para ayudar a las 
familias que no puedan contratar 
planes a que lo logren hacer. En-
tonces, es un proyecto que va efec-
tivamente a poner en valor lo que es 
internet hoy día para nuestra so-
ciedad”, explicó el subsecretario.     

Analfabetismo digital 
Y es que efectivamente la realidad 

impone que el uso de internet en 
distintos ámbitos es cada día más 
habitual y un proceso sin retorno. 

Continúa en pág. 6
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Por ello, y pese a que a esta altura 
podría parecer que no es necesario, 
el ministerio de Transporte y Tele-
comunicaciones, a través de la sub-
secretaría, está trabajando en la im-
plementación de curso que permi-
tan a determinados grupos de la 
población, acceder a capacitacio-
nes para poder desenvolverse en el 
mundo digital sin el riesgo de no sa-
ber qué hacer o cómo utilizar esta 
tecnología o lo que es peor caer en 
manos de ciberdelincuentes.  

“Hace algunos meses constitui-
mos una mesa en la que en prime-
ra instancia estamos intentando  
coordinar, aunar todos los esfuerzos  
que se hacen en distintos  servicios 
públicos por alfabetizar digitalmen-
te y coordinar significa  por ejemplo: 
llegar dos veces con el mismo cur-
so a la misma persona, poder foca-
lizar los esfuerzos en que si vamos 
a hacer una alfabetización digital 
con foco en desarrollo económico-
productivo eso vaya aunado con al-
fabetización para dueñas de casa, 
con asegurar que los niños tengan 
los dispositivos adecuados. Por lo 
tanto, significa articular a los distin-
tos servicios públicos para que de 
verdad hagamos esfuerzos que va-
yan a resolver problemas”, indicó. 

Ahondando en este punto, Ara-
ya reconoce que existen distintos 
grupos de la población que aún no 
tienen los conocimientos mínimos 
para moverse en el mundo digital 
y que es necesario disminuir ese 
número.  

“Hoy día la alfabetización digital 
tiene las mismas brechas o incluso 
peores que las brechas que nosotros 
vemos en la vida cotidiana, en el 
mundo real, por ejemplo, las bre-
chas entre lo rural y lo urbano son 
salvajes, las brechas según vulnera-
bilidad económica también lo son. 
Hay brechas de género que uno no 
las sospecharía  si uno no las va a mi-
rar  y efectivamente existen. Por lo 
tanto, necesitamos que haya un pro-
ceso de homogenización en cuanto 
a las habilidades digitales de la po-
blación. Mientras más actividades 
de la vida real se trasladan al mun-
do digital, también se trasladan los 
delitos a este mundo digital , todos 
deberíamos tener  nociones de ci-

berseguridad, debería-
mos saber cómo pro-

teger nuestros datos 
personales y esas 
son habilidades 
hoy no están masi-
vamente en la po-
blación, hay que 
generarlas”, dijo. 

 
Educar en lo 
digital 

En este sentido el 
subsecretario Clau-
dio Araya anunció 
el desarrollo de ca-
pacitaciones para 
mujeres del mundo 
rural, los que debe-

rían partir en los próximos 2 meses. 
Además se esta trabajando con Chi-
le valora para las certificaciones 
respectivas en este ámbito y con 
Sence para poder incorporar cursos 
también desde este servicio. 

“Para mi este tema tiene toda la 
urgencia del mundo. No sacamos 
nada con  generar conectividad, 
con entregar dispositivos, si las per-
sonas no van a poder hacer un buen 
uso, sacarle el máximo provecho y 
además van a quedar indefensas 
frente a los riesgos de la cibersegu-
ridad”, recalcó Araya.   

Finalmente, el subsecretario in-
sistió en que aborda este tema y 
acortar la brecha digital es de vital 
importancia y tiene efectos concre-

tos y muy reales en toda la población. 
“Desde la Cuenta Rut del Ban-

coEstado, donde hay campañas de 
phishing donde te llega un SMS  o un 
correo electrónico y si das clic pro-
bablemente pierdas lo que tengas 
en esa cuenta bancaria, hasta  la 
posibilidad que tiene un artesano o 
artesana de promocionar sus pro-
ductos  en Instagram, que te abre 
una vitrina de millones de personas 
versus ir a la feria de tu comuna. O 
sea, tienes desde cómo te protejo, 
pero también a cómo potencio  tu 
área productiva, tu economía”, ce-
rró el representante de Gobierno.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: PEXELS

ANDRÉS OREÑA P.

Viene de pág. 5
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Hasta la capital de la Región 
del Biobío, Concepción, se tras-
ladó la banca mayorista de Itaú 
Chile para realizar dos encuen-
tros privados con sus clientes 
de grandes empresas. Este seg-
mento es liderado por Guillermo 
Birrell, gerente de Grandes Em-
presas e Instituciones. 

A este grupo de grandes em-
presas, Itaú presta servicios en 
diferentes industrias y negocios 
con foco en la captación, man-
tención, asesoría financiera y 
generación de valor, mediante 
una amplia gama de servicios y 
productos financieros persona-
lizados tanto de deuda, flujos 
transaccionales e inversión. 

La cita se enmarca en la estra-
tegia que está impulsando Itaú 
para fortalecer la relación con 
sus clientes. Al finalizar la acti-
vidad Guillermo Birrell señaló 
que “valoramos el encuentro 
cercano con nuestros clientes, 
nos gusta escucharlos de pri-
mera fuente ya que esto nos 
permite construir de la mano y 
asesorarlos en el desarrollo de 
sus negocios”.  

 
¿Por qué están visitando la 

Región del Biobío? 
Porque estamos muy orgullo-

sos del trabajo colaborativo que 
realizamos junto a los clientes de 
la región, con quienes desarro-
llamos productos que hoy son 
una realidad. 

Tenemos una relación muy es-
trecha con las universidades de 
la zona (Universidad de Con-
cepción, Universidad del Bio-
bío y Universidad Católica de la 
Santísima Concepción), privile-
giando la atención personaliza-
da, oportuna y cercana. En el 
caso de la UDEC tenemos una 
relación comercial más cerca-
na, la que nos ha permitido ge-
nerar un desarrollo de servicios 

PubliReportaje

Una delegación de ejecutivos de Grandes Empresas de Banco Itaú, encabezados 
por el gerente del área, visitó la Región del Biobío para reunirse con algunos de 
sus clientes. 

“VALORAMOS EL ENCUENTRO 
CERCANO CON NUESTROS CLIENTES YA 
QUE NOS PERMITE ASESORARLOS EN EL 
DESARROLLO DE SUS NEGOCIOS”

GUILLERMO BIRRELL, GERENTE GRANDES EMPRESAS ITAÚ:

transaccionales, digitalizando 
cada vez más la propuesta de va-
lor de pagos, recaudación e in-
versiones.  

 

Actualmente, ¿cuál es su oferta 
de productos financieros para 
grandes empresas? En ese mismo 
sentido, ¿cuál es su diferenciador? 

Estamos enfocados en crear 

soluciones y servicios financie-
ros personalizados que permi-
tan satisfacer los requerimien-
tos de nuestros clientes tanto 
en lo transaccional como finan-
ciamientos y asesoría financie-
ra, agregando valor en sus de-
cisiones. La disrupción es un 
activo estratégico que nos per-
mite brindar a nuestros clientes 
una experiencia renovada me-
diante productos y servicios to-
talmente innovadores, digitales 
y transparentes. 

Uno de nuestros diferenciado-
res es la experiencia que tiene 
Itaú en Latinoamérica, lo que le 
permite a nuestros clientes pen-
sar más allá de Chile. Quere-
mos que cuando nuestros clien-
tes piensen en Latinoamérica, 
piensen en Itaú. 

 
¿Qué productos destacan 

dentro de la oferta a grandes 
empresas?  

En 2022, tuvimos un sólido 
crecimiento en las distintas lí-
neas del negocio, dentro de las 
que destaca el desempeño de 
Cash Management, debido a la 
digitalización de la propuesta 
de valor, la introducción de nue-
vas soluciones de transacción y 
profundizamos las relaciones 
con clientes clave de la banca 
mayorista. 

Junto a Tesorería contamos 
con productos digitales e íntima-
mente ligados a las operaciones 
de comercio exterior con el ob-
jetivo de atender las necesidades 
de nuestros clientes de manera 
integral en una sola plataforma. 

Por otra parte, nuestro portal 
COMEX fue reconocido por ter-
cer año consecutivo como la 
mejor solución en operaciones 
de comercio exterior de Chile 
por la revista Global Finance. 
Además, invertimos en el robus-
tecimiento  del ambiente de 
control y protección contra ame-
nazas  cibernéticas.  

 
¿A qué atribuyen que cada 

vez sean más recomendados 
por sus clientes? 

Somos el banco más reco-
mendado en la opinión de quie-
nes más importan: nuestros 
clientes. En 2022, y por segun-
do año consecutivo, fuimos re-
conocidos como el banco más 
recomendado en Chile por las 
personas, y ahora también por 
las empresas, según Net Pro-
moter Score (NPS) de IPSOS 
2022.  

Hemos logrado este recono-
cimiento gracias al relaciona-
miento directo con nuestros 
clientes. La clave para ello ha 
sido el conocimiento y, sobre 
todo, la escucha. Así hemos po-
dido incorporar sus aportes y 
sugerencias para estar donde 
el cliente está.

GUILLERMO 
BIRRELL 

gerente de 
Grandes 

Empresas e 
Instituciones 

de Itaú

En Concepción Itaú cuenta con 10 
sucursales. Una de ellas dentro del 

barrio universitario de la 
Universidad de Concepción.



Ciudad
8

PEDIATRAS Y BRONCOPULMONARES

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hace una semana el Colegio Médi-
co y el de  Pediatras, además de médi-
cos especialistas en enfermedades res-
piratorias, realizaron un llamado al 
Gobierno para que se adelanten las 
vacaciones de invierno debido a la alta 
circulación de virus respiratorios que 
están afectando, especialmente, a me-
nores de 12 años y lactantes.  

Ahora, siete días después, ante la 
respuesta negativa del Ministerio de 
Educación a decretar vacaciones de in-
vierno adelantadas, asegurando que 
no son necesarias y que no se puede 
modificar el calendario escolar,  suma-

Advierten que adelanto de las  
vacaciones es clave para bajar  
circulación de virus respiratorios

FOTIO. CEDIDA.

Ya se comenzó con la reconversión de camas críticas pediátricas. Especialistas afirman 
que alza de contagios se detendrá cuando los escolares, que son vectores, se mantengan 
en sus casas. Peak de enfermedades respiratorias se espera para los próximos 7 a 10 días. 

cobertura, colocando mayor cantidad 
de recurso humano, equipamiento y 
medicamentos para el área pediátrica”, 
dijo y agregó que la capacidad se po-
dría seguir ampliando dependiendo 
de la demanda, pues se espera tener un 
peak de consultas en los próximos 7 a 
10 días, que se podría prolongar por al 
menos 2 semanas. 

Baeza agregó que medidas como la 
suspensión de clases o el uso perma-
nente de mascarilla son positivas si  
permiten bajar la circulación viral. De 
hecho se reunió con el diputado Eric 
Aedo, integrante de la Comisión de 
Salud, para que se tomen decisiones 
que permitan mejorar la situación de 
la Región.  

El parlamentario aseveró que exis-
te centralismo para tomar decisiones 
como el adelanto de vacaciones, prin-
cipalmente, por que hoy los virus res-
piratorios no están afectando a la re-
gión Metropolitana. “Biobío está vi-
viendo una situación complicada con 
más de 230 consultas diarias, niños 
hospitalizados, entre los que hay un 
niño de Curanilahue, de cinco días de 
vida, que fue trasladado al Región y que 
está intubado. Esto se lo voy a plantear 
a subsecretario de Redes Asistenciales, 
Fernando Araos y al ministro de Edu-
cación (Marco Antonio Ávila)”, dijo. 

Además el diputado, tras petición 
del equipo médico del Regional, soli-
citará al Gobierno que aumente de 
$800 millones a $900 millones los re-
cursos para la campaña de invierno pe-
diátrica. “Recursos que se requieren 
para redoblar la contratación de mé-
dicos, horas de atención y de un equi-
po enorme que está abocado a la aten-
ción de los más pequeños”, agregó. 

Camila Ramírez, pediatra y coordi-
nadora de la contingencia respiratoria 
pediátrica, dijo que todos los niños, 
idealmente, menores de 2 años deben 
permanecer en sus casas y evitar ir a 
jardines infantiles, pues se están gene-
rando insuficiencia respiratoria grave 
y, obviamente, tomar medidas preven-
tivas como el lavado de manos, evitar 
el contacto con enfermos y si están 
con síntomas respiratorios consultar 
de manera temprana. 

 
Limitada exposición a virus  

Miguel Aguayo, broncopulmonar y 
jefe de medicina interna y subdirector 
Médico (s) del Hospital Guillermo Grant 
Benavente , aseveró que muchos de los 
niños que nacieron durante la pande-
mia nunca tuvieron una exposición a vi-
rus y, principalmente, lo que ahora se 
está viendo es que los menores de dos 
a cuatro años son los que están llegan-
do con un cuadro grave a las urgencias.  

“No tienen forma de defenderse de 
los virus y también estamos viendo 
que muchos recién nacidos con virus 
sincicial respiratorio, influenza y Co-
vid. Ahí la recomendación es que no los 
saquen a lugares públicos ni aglome-
raciones a menores de hasta cuatro 
años porque al ser más pequeños no se 
les puede poner mascarilla”, dijo el do-

do a un nuevo peak de consultas res-
piratorias que ha derivado en la re-
conversión de camas críticas para 
atender, especialmente a menores de 
edad, los especialistas exigen que el 
Gobierno ponga primero a los niños.  

“Ningún calendario escolar, por mu-
cho que se haya adelantado y requie-
ra modificaciones, es más importante 
que la vida de un niño. El Gobierno 
debe tomar en cuenta lo que está suce-
diendo en Regiones, pero parece que si 
no hay un peak de enfermedades res-
piratorias en Santiago, parece que la si-
tuación no existe”, dijo el presidente del 
Colegio Médico, Germán Acuña.  

El representante del gremio afirmó 

que actualmente las enfermedades 
respiratorias no están afectando sólo 
a lactantes o adultos mayores, “ya te-
nemos niños de 10 ó 12 años que están 
siendo ventilados. Estamos en una cri-
sis de verdad y no queremos lamentar 
que mueran niños (...) Chile ya demos-
tró que adelantando las vacaciones 
de invierno se puede reducir la circu-
lación de virus y las complicaciones”. 

Agregó, además, que el adelanto de 
las vacaciones no es para que los niños 
salgan a pasear a los malls ni a ver a fa-
miliares enfermos, sino que más bien 
para quedarse en casa y así detener 
efectivamente la circulación de virus. 

Claudio Baeza, director del Hospi-

tal Regional, reconoció que el centro 
hospitalario está recibiendo una de-
manda alta por patologías respirato-
rias, equivalente a 230  consultas de  ur-
gencia diaria, atenciones que en épo-
ca normal por respiratorias no 
sumaban más de 120  y,  un gran núme-
ro de menores que están requiriendo 
camas críticas debido a la gravedad de 
los cuadros que presentan.  

Ante esto han debido reconvertir 
camas para ampliar la capacidad de 
camas UCI y UTI. “Hemos aumentado 
en 100% las camas UCI pediátricas, 
teníamos 16 ahora son 32. Las UTI y 
básicas se han ampliado en 70%. Esta-
mos haciendo los esfuerzos para dar 
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urgencia está recibiendo a 
diario el Hospital Regional, 
más del doble de las que 
atendieron el año pasado.

230 consultas 
respiratorias de 

recursos, a lo menos, en $100 
millones de pesos para que el 
Hospital Regional logre abarcar 
la demanda de patologías 
respiratorias pediátricas. 

Se requiere 
aumento de  

cente de la Universidad de Concepción 
y agregó que en cambio el uso del bar-
bijo en escolares sería una medida re-
comendable. 

La solución, que se ha tratado con 
equipos multidisciplinarios de diver-
sas áreas de la pediatría, es que se ade-
lanten las vacaciones de invierno para 
lograr bajar las cifras de contagio. “Esto 
tendría un efecto a los cinco días de im-
plementado, baja de consultas respi-
ratorias y su gravedad (...) Los escola-
res hacen un cuadro leve, pero al llegar 
a las casas contagian a abuelos, padres 
y hermanos menores”. 

Aseveró que pacientes crónicos y 
personas con patologías respiratorias, 
así como quienes presenten síntomas, 
deben ocupar mascarilla, tanto para 
protegerse ellos mismos como para 
proteger a los demás.  

 
Situación en municipios 

En la capital regional también exis-
te un aumento de consultas respirato-
rias, pero de carácter leve hasta la se-
mana 20. Desde la Dirección de Salud 
Municipal indicaron que en los Cesfam 
se está trabajando entre 62% y 75% de 
capacidad total de las atenciones, sin 
que ello signifique un colapso del sis-
tema, pero si un trabajo arduo. 

Los datos más actuales indican que 
desde el 14 al 20 de mayo el 62.9% de 
las atenciones corresponden a meno-
res de 15 con patologías respiratorias. 

En Talcahuano preocupa el aumen-
to de consultas por respiratorias que 
en el último mes anotaron un alza de 
18% en menores de 15 años. El alcalde 
de Talcahuano, Henry Campos, llamó 
al Gobierno a adelantar las vacaciones 
de invierno para evitar que el panora-
ma se torne más complejo. 

“Ya habló el Colegio Médico y seña-
ló que debemos adelantar las vaca-
ciones. Es importante que el Ministe-
rio de Educación escuche a los profe-
sionales de la salud y evalúen anticipar 
las vacaciones”, aseveró. 

Además Campos recalcó que se 
debe adelantar la campaña de invier-
no, que en general está programada 
para junio o julio, para reforzar los 
SAR, Salas IRA y todos los equipos que 
están trabajando para controlar las 
enfermedades respiratorias. 

La comuna además está reforzando 
la vacunación contra la Influenza en 
los cuatro Cesfam de la zona y que 
también se habilitará La Tortuga, Por-
tal Colón y un móvil del municipio 
para recorrer los distintos puntos del 
puerto y administrar las vacunas. 

“Necesitamos reforzar por la alta 
carga viral que está llevando a que los 
hospitales ya estén convirtiendo ca-
mas”, agregó Henry Campos. 

Alberto Figueroa, médico encarga-
do de Epidemiología de la municipa-
lidad de San Pedro de la Paz, advirtió 
que entre los servicio de urgencia de la 
comuna, es decir, entre el SAR Boca 
Sur, SAR San Pedro y Sapu Lomas Co-
loradas, están evidenciando un au-
mento de consultas por enfermedades 

respiratorias. “Hubo un quiebre en la 
semana 9 y 10 del año, que corres-
ponde a marzo con la entrada de los 
niños al colegio comenzó el alza y 
ahora entre la semana 18 y 20 vemos 
un aumento considerable de las con-
sultas, sobre todo, respiratorias”. 

En promedio los centros de urgen-
cia de la comuna están recibiendo 159 
consultas diarias por respiratorias, a 
diferencia de lo sucedido el año pasa-
do a esta misma fecha en que se toda-
vía se mantenía el uso de la mascari-
lla y la distancia social y el número de 
consultas era menor. “Ahora está pre-
dominando el virus respiratorio sinci-
cial, adenovirus, paraneumovirus, in-
fluenza A, influenza B, metaneumovi-
rus y también está el coronavirus, pero 
en una menor circulación”.   

El adelanto de las vacaciones, más 
allá que sea decisión del Ministerio de 
Educación, es recomendable por la 
gran cantidad de virus que los niños 

pueden llevar a sus casas.  
Aseveró que además le parece una 

medida positiva el que se retome el uso 
de mascarillas entre escolares y do-
centes, tal como se realiza en los cen-
tros de salud. “Sobre todo consideran-
do que los colegios son ambientes ce-
rrados (...) los colegios deben realizar 
ventilación cruzada para que exista un 
intercambio de aire y, en los jardines 
que se realice limpieza de útiles y jugue-
tes que usan los niños” dijo Figueroa y 
agregó que es recomendable hacer un 
aseo nasal frecuente los menores. 

En el caso de Hualpén, el aumento 
de las consultas por enfermedades 
respiratorias también está presente. 
Sólo desde el 1 hasta el 23 mayo con-
tabilizan mil 261 consultas, mientras 
que en el Cesfam La Floresta en el mis-
mo período suman 155 entre niños de 
cero a 10 años y, según indicaron, en 
el Cesfam Talcahuano Sur, los más 
afectados son lactantes entre 2 y 3 
años, pre escolares, en escolares de 7 
a 9 años asmáticos sin pesquisar, que 
son derivados por estudio de urgencia. 

En ese sentido, Claudia Castell, di-
rectora de Salud Municipal de Hual-
pén, aseveró que el uso de las masca-
rillas, tal como lo vimos en pandemia, 
disminuye la propagación de los virus 
por lo que, a su juicio, la mascarilla 
puede ser una gran oportunidad para 
reducir el riesgo de enfermedades res-
piratorias, las que, en promedio, suman 
50 atenciones diarias en cada Cesfam.  

“Respecto a adelantar las vacacio-
nes de invierno, creo que debemos 
confiar en lo que nos indica el minis-
terio de educación, ya que han inves-
tigado el tema y nuestros procesos de 

inmunización se han realizado de ma-
nera oportuna”, dijo Castell. 

María Ximena Soto, directora de 
Salud Municipal de Santa Juana, expli-
có que hasta el momento la comuna 
no ha presentado un alza por enferme-
dades respiratorias, principalmente, 
debido a su ruralidad y distancia de los 
centros urbanos lo que hace que las 
cargas virales lleguen a la zona de ma-
nera más tardía. 

Ahora bien, según dijo, están prepa-
rando el equipo “con médicos para las 
consultas de comorbilidades; los kine-
siólogos están haciendo visitas res-
pectivas a los adultos que estuvieron 
hospitalizados por neumonía”, dijo la 
enfermera. 

Agregó que están preocupados por 
la escasez de camas pediátricas en 
UCI y en UTI y recomendó a la comu-
nidad tomar medidas preventivas 
como el uso de mascarillas en colegios 
especialmente porque “son los niños 
los que se enferman y llevan estos vi-
rus para la casa. Por eso también se 
está pidiendo el adelanto de vacacio-
nes de invierno”, dijo Soto. 

 
Uso correcto de mascarilla 

Aliosha Sáez, jefa de urgencias de 
Clínica Biobío aseveró que ante la gran 
cantidad de virus respiratorios circu-
lantes es importante que el uso de la 
mascarilla sea el correcto, por ejemplo, 
cambiarla en caso que esté húmeda, 
pero reconoce que es probable que 
sea algo difícil de lograr entre los niños.  

“Lo principal es que los niños que 
tengan sintomatología respiratoria no 
deben ir al colegio, ya que exponen al 
resto de su curso al contagio. El llama-
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do a uso de mascarillas pudiese ser a 
los niños con patologías crónicas que 
asisten a clases, e insistir en lo impor-
tante del lavado de manos”, indicó. 

La profesional está de acuerdo con 
el adelanto de vacaciones de invierno, 
pues la Región, a diferencia de otras, 
está mostrando en las últimas sema-
nas un peak de virus, que paulatina-
mente irá provocando un colapso pau-
latino de los centros de salud públicos 
y privados.  

“Adelantar las vacaciones tendría 
un efecto en aislar a los niños y evitar 
contagios. Desgraciadamente los ni-
ños con más riesgo de hacer cuadros 
graves son los menores de 4 años, por 
lo que el llamado es a los padres de no 
llevarlos a los malls, supermercados o 
cumpleaños. Los  adultos que estén 
con sintomatología respiratoria y ten-
gan niños en sus casas deben usar 
mascarillas, lavarse las manos cons-
tantemente para protegerlos y evitar  
una eventual enfermedad respiratoria 
grave”, comentó Sáez. 

En tanto, Rodrigo Sagardia médico 
urgenciólogo y director médico Help 
en Biobío, aseveró que la ventilación, 
taparse boca y nariz al toser y estornu-
dar, unido al uso de mascarillas son úti-
les, pero, sobre todo, según dijo, una 
buena barrera de contagios es reducir 
la concurrencia de personas en espa-
cios cerrados como son los ambientes 
de clases es el uso de mascarillas o, de-
finitivamente, la suspensión de clases 
de dos a cuatro semanas para reducir 
la tasa de contagios.
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La institucionalidad de Medio Ambiente en la Región dio a 
conocer su cuenta pública, en la que destaca la declaración 
de áreas protegidas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EJE EN ECONOMÍA CIRCULAR Y ÁREAS PROTEGIDAS Cecilia Bastías Jerez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Por primera vez se realizó la Cuen-
ta Pública con toda la instituciona-
lidad ambiental del Biobío reunida. 
Participaron en ella, la Seremi de 
Medio Ambiente, el Servicio de Eva-
luación Ambiental y la Superinten-
dencia del Medio Ambiente. 

En la instancia, se destacaron los 
logros en materia de áreas protegi-
das y de economía circular, y éstas 
mismas áreas son las que represen-
tan los más grandes desafíos en la ac-
tual gestión.  

Logros entre los cuáles está que 
Biobío es la segunda región del país 
con más humedales urbanos decla-
rados durante el último año, con 5 
humedales después de Los Lagos 
con 8. Además, es la tercera en el 
país con un total de 16 humedales ur-
banos, después de Valparaíso con 
18 y Los Lagos con 22.   

En el reporte entregado desde la 
Seremi de Medio Ambiente, se esta-

Biobío es la segunda 
región del país con más 
humedales urbanos 
declarados el último año

bleció que, de las diez comunas re-
guladas por el Plan de Descontami-
nación Ambiental en el Gran Con-
cepción, no existieron episodios de 
emergencia ambiental en 2022 y las 
preemergencias están con una ten-
dencia a la baja. En Los Ángeles tam-
bién se ha percibido una tendencia 
a la baja, al igual que en la densidad 
del material particulado, aunque en 
la zona sí marcan episodios de emer-
gencia. 

En el mismo contexto, del Plan de 
Descontaminación Ambiental, se 
han plantado 7 mil árboles nativos 
durante el 2022, un 35% de la meta 
de 20 mil árboles. Además se ha rea-
lizado el recambio de 1.152 calefac-
tores 2022 lo que se considera una 
medida de difusión. 

También se destacó la Ley Marco 
Cambio Climático, con consultorías 
que buscan descubrir cómo se sien-
te la población el cambio climático 
en diferentes comunas con distintas 
condiciones geográficas, enmarca-
das en el Plan de Acción Regional de 
Cambio Climático, dentro del que 
Coronel es la comuna priorizada. 

Se revisaron las acciones en torno 
al Fondo de Protección Ambiental, 
que busca descentralizar en Biobío, 
acudiendo a comunas más lejanas. 
De este trabajo se relevó que son 
más de 388 establecimientos educa-
cionales con certificación ambiental 
en la Región. 

Con respecto a Biodiversidad y 
áreas protegidas se destacó que no 
existe otra región que tenga una Po-
lítica Pública Para la Conservación 
de la Biodiversidad. Biobío tiene 5 
nuevos humedales urbanos este año 
y dos santuarios de la naturaleza. 

Acerca de la economía circular, 
desde la Seremi de Medio Ambien-
te se indicó que se han realizado 
más de 30 reuniones para abordar 
tema de los residuos sólidos, se han 
logrado convenios con Resimple, 
empresa de reciclaje, en Concep-
ción y Hualpén, junto con la firma 
de convenio con la Fundación El 
Árbol y Recicladoras de Base de la 
Región del Biobío.  

En esta revisión de acciones lleva-
das a cabo durante el 2022 por la Se-
remi de Medio Ambiente, también 
planteó el trabajo en equipo, dado 

Conservación de la 
Biodiversidad, actualmente 
sólo existe en la Región del 
Biobío en el país.

La Política 
Pública para la   

logrado convenios con la 
Fundación El Árbol y con la 
Recicladoras de Base de la 
Región del Biobío. 

En Economía 
Circular se han 

EL SEREMI DE MEDIO 
AMBIENTE Óscar 

Reicher, entregó los 
detalles de logros y 

desafíos en la cuenta 
pública de su cartera.
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ric, que nos orienta a desarrollar es-
tas instancias más participativas”, 
declaró.  

 
Enfoque de género 

A través del Comité Interministe-
rial de Transición Socio-Ecológica 
Justa que es una instancia nacional, 
según explicó el seremi Reicher, se 
definió como línea prioritaria la in-
tegración del enfoque de género. “Y 
también nosotros lo vamos a hacer 
en este proceso de transición socio-
lógica justa, se va a incorporar a la Se-
remi de la Mujer para que las medi-
das que ellos tengan en una comu-
na como Coronel, que sabemos ha 
sido afectada por femicidios o actos 
de violencia contra las mujeres, po-
der abordar entonces desde la tran-
sición socio-ecológica justa medi-
das que vayan con este enfoque di-
gital”, dijo. 

 
Desafíos 

Sobre las proyecciones, se plantea  
realizar más gestiones en las áreas 
protegidas y en economía circular. 
“Otra área prioritaria que no pode-
mos perder de vista, son los planes 
de descontaminación. Sabemos que 
estamos en invierno y eso implica 
afrontar eventualmente episodios 
de emergencia o pre-emergencia y 
que es lo que queremos evitar. Por 
eso que estamos haciendo un traba-
jo multidisciplinario con otros orga-
nismos que nos permita acercarnos 
a cero en términos de los contami-
nantes de material particular que 
afectan a la población”, señaló.  

Otro trabajo interministerial es el 
que tiene que ver con el Plan de Re-
construcción de los Incendios en don-
de Medio Ambiente participa en un 
eje vinculado a la sustentabilidad y la 
recuperación de las personas que fue-
ron afectadas mejorando su nivel de 
adaptación al cambio climático.

que, en medio de la ceremonia, se in-
vitó a los miembros de cada plan o 
programa del organismo a pasar 
adelante para recibir palabras de 
agradecimiento por parte del seremi 
Óscar Reicher, junto con el aplauso 
de la audiencia por el trabajo reali-
zado y futuros esfuerzos.  
 
Economía circular 

Al finalizar la ceremonia el seremi 
de Medio Ambiente, Óscar Reicher, 
indicó que es la primera vez que se 
realiza esta cuenta pública desde 
toda la institucionalidad ambiental. 
“Son los tres organismos la Superin-
tendencia de Medio Ambiente, el 
Servicio de Evaluación Ambiental y 
la Seremia de Medio Ambiente, que 
rinden cuentas del trabajo realizado 
en los últimos años”, dijo. 

Agregó que “nosotros hicimos una 
presentación por parte de la Seremi 
que destaca el avance en materia de 
áreas protegidas. Somos la tercera 
región con más humedales urbanos 
declarados. Y además somos tam-
bién la segunda región después de 
Los Lagos con más santuarios de 
naturaleza que han sido publicados 
o declarados en este último año”.  

Sobre la crisis de la basura, el se-
remi evaluó como positivo el acuer-
do que se logró firmar en diciembre 
del año pasado con el Gobierno Re-

gional y la Subsecretaría de Desarro-
llo Regional (Subdere), el Ministerio 
de Salud. “Esto implica un trabajo 
que, fue contingencia, pero no pode-
mos perder el foco en el mediano y 
largo plazo. Y eso implica tener co-
ordinaciones provinciales, que son 
las que estamos avanzando. Hemos 
tenido ya conversaciones con el Go-
bierno Regional y con otras autorida-
des para poder identificar cuáles son 
aquellos puntos más críticos y de 
esa manera entonces evitar que lle-
guemos a situaciones similares a las 
que pasamos”, dijo.  

El seremi aseguró que están en 
conciencia que el problema relacio-
nado con los residuos sólidos es un 
problema que está latente. “Porque 
estamos en un escenario en el que se 
está evaluando otro relleno sanitario 
(...) vemos la necesidad que existe en 
la Región y que es un problema país, 
eso no hay que perderlo de vista. Por-
que desde la década del 90 hasta la fe-
cha se viene reiterando que los mu-
nicipios necesitan colaboración en la 
gestión de sus residuos”, destacó. 

 
Áreas protegidas 

“Lo que nosotros hemos dicho es 
que no nos vamos a quedar sola-
mente con las declaratorias de hu-
medales urbanos, ni de santuarios, 
eso implica avanzar hacia la gober-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

han sido cambiados en el 
Plan de Descontaminación 
Ambiental en la Región del 
Biobío. 

calefactores 

1.152

de los incendios forestales, 
Medio Ambiente también 
participa mejorando el nivel 
de adaptación al cambio 
climático. 

En el Plan de 
Reconstrucción  
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LAS ÁREAS PROTEGIDAS y 
la declaración oficial de las 
mismas, es uno de los 
puntos destacados en esta 
cuenta pública.

nanza”, indicó el seremi de Medio 
Ambiente, y profundizó en que con 
esa gobernanza se podrá tener una 
mejor gestión, ya que teniendo con-
tacto y relación con los distintos or-
ganismos interesados en la protec-
ción de un humedal o la protección 
de un santuario. Eso permitirá desa-
rrollar mecanismos que permitirán 
a avanzar en tener más humedales 
urbanos y con una mejor gestión 
que dará paso a recuperar aquellos 
humedales que han sufrido deterio-
ro en los últimos años.  

Respecto de próximas acciones 
en esa materia, Reicher señaló que el 
Reglamento de Humedales Urbanos 
exige tener un Comité Regional. “No-
sotros vamos a conformar un Co-
mité Regional de Humedales Urba-
nos este año, junto con las organiza-
ciones medioambientales ya hay una 
petición presentada de la red de hu-
medales urbanos de la región. Nos va 
a permitir conformar este comité 
regional que oriente cuáles son las 
políticas o las medidas de gestión 
necesarias para recuperar los hu-
medales. Todo esto en el marco del 
Acuerdo de Escazú, que fue el com-
promiso del Presidente Gabriel Bo-
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RECONOCIDA POR EL CMN

Universidad de 
Concepción: 
monumento 
induscutido de la 
Región y de Chile

Como todos los años el 
Campus penquista será 
parte de las  
instituciones que  
darán vida al  
Día de Los 
Patrimonios. 

LA BIBLIOTECA 
CENTRAL “Luis David 

Cruz Ocampo”. 

EDIFICIO DE AULAS  “Salvador 
Gálvez”, fue inaugurado en 1972. 

EDIFICIO DE LA FACULTAD DE Ciencias Jurídicas y Sociales, se 
ubica junto al Foro y Campanil. 
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EL ARCO DE MEDICINA es la 
postal icónica del ingreso a la 
universidad. 
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Documentos para 
trámite

A TRAVÉS DE LA OFICINA DEL ORGANISMO EN CONCEPCIÓN

La Procuraduría Fiscal de Con-
cepción presentó una querella cri-
minal ante el Juzgado de Garantía 
de Talcahuano contra todos quie-
nes resulten responsables como au-
tores, cómplices y encubridores del 
delito de daño a Monumento Nacio-
nal y de cualquier otro que resulte 
acreditado durante el curso de la in-
vestigación penal que indaga la 
afectación del Monumento Nacio-
nal e Histórico Fuerte y Sitio de Me-
moria El Morro de Talcahuano, en 
la región de Biobío. 

La acción del Consejo persigue 
esclarecer la responsabilidad penal 
de quienes resulten imputados de 
los hechos que han provocado un 
sistemático y significativo deterioro 
del monumento, afectado, princi-
palmente, por rayados, graffittis, pa-
peles adheridos en muros, así como 
por basura depositada en el lugar; 
conforme con el ilícito sancionado 
en el artículo 38 de la Ley 17.288, so-
bre Monumentos Nacionales. 

La querella criminal se funda en 
la constatación del alto grado de 
daño y deterioro que presenta el si-
tio, realizada por la Oficia Técnica 
Regional del Consejo de Monumen-
tos Nacionales, cuyo personal se 
constituyó en el lugar y corroboró, 
entre otros daños, la vandalización 
del sector donde se instaló una pla-
ca conmemorativa a fines de 2021, 
en el marco del Día Internacional de 
los Derechos Humanos, y en cum-
plimiento de uno de los compro-
misos establecidos en el Plan Nacio-
nal de Derechos Humanos para el 
trienio 2018 – 2021. 

El fuerte y sitio de memoria fue 
declarado Monumento Histórico Na-
cional en 2017. Su preservación cons-
tituye una contribución a la educa-
ción en la promoción de los Derechos 
Humanos del conjunto de la socie-
dad y un reconocimiento público de 
las víctimas de violaciones a los de-
rechos humanos en la región. 

Su estructura se asienta en los 
vestigios de un sistema de defensas 
costeras diseñado durante el go-
bierno del Presidente José Manuel 
Balmaceda, hacia fines del siglo XIX, 

CDE presenta querella 
por daños a sitio 
histórico y de memoria 
en Talcahuano
La acción legal va dirigida contra todos quienes resulten 
responsables de los daños y rayados que existen en la estructura. 

en los dos principales puertos con 
que, en ese entonces, contaba el 
país: Talcahuano y Valparaíso. Pos-
teriormente, entre 1973 y 1985, las 
instalaciones del Fuerte El Morro 
fueron utilizadas como lugar de de-
tención de cientos de personas de la 
ciudad de Concepción y sus alrede-
dores, según consigna el informe 
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de la Comisión Nacional sobre Pri-
sión Política y Tortura, también co-
nocida como Comisión Valech, en 
el que se individualiza el recinto 
“Base Naval de Talcahuano / Base el 
Morro de Talcahuano”.

Con el objetivo de incentivar a la 
gran cantidad de estudiantes que 
aún no realizan la revalidación 2023 
y facilitar el proceso, es que Junaeb 
habilitó oficinas que abrirán los sá-
bados en las regiones con mayor de-
manda, esto es: Biobío, Valparaíso, 
Araucanía y Metropolitana; además 
de los módulos que funcionan en to-
das las regiones del país, y cuyas di-
recciones están publicadas en  
www.tne.cl. 

En Biobío, el sábado 27 de mayo se 

Junaeb reitera llamado a revalidar TNE 2023
quienes no han realizado el pegado 
de sello, que este 2023 es turquesa, 
color elegido por las y los estudian-
tes a través de la votación realizada 
en redes sociales, a nivel nacional.  

Para hacer el trámite deben ir con 
su Tarjeta Nacional Estudiantil, TNE, 
y la cédula de identidad. Es gratis 
para estudiantes de Educación Bá-
sica y Media; las/os de Educación Su-
perior deben estar inscritos en su 
Casa de Estudios y haber cancelado 
los 1.100 pesos.

FOTO: JUNAEB

habilitará, entre 10.00 y 16.00 horas, 
la oficina ubicada en Barros Arana 
Nº221, Concepción, para que vayan 

Corte de 
Apelaciones se 
suma al Día de los 
Patrimonios

FOTO: CEDIDA

Por undécimo año consecutivo, 
la Corte de Apelaciones de Con-
cepción participará de las activi-
dades por el Día de los Patrimo-
nios, y lo hará con un recorrido 
que contará con exhibiciones de 
elementos históricos del Poder Ju-
dicial en la región del Biobío, la ex-
posición del ministro Carlos Alda-
na sobre las causas de Derechos 
Humanos, visitas guiadas y la apa-
rición de Justo y Justina, serán par-
te de las actividades que se desa-
rrollarán este domingo, entre las 
10:00 y 14:00 horas. 

La presidenta del tribunal de 
alzada, Carola Rivas, invitó a la 
comunidad a concurrir al edifi-
cio –ubicado en Castellón 432- 
para conocer su historia, el funcio-
namiento de la Corte y el rol que 
desempeña en la administración 
de justicia, todo a través un reco-
rrido llevado adelante por funcio-
narias y funcionarios judiciales y 
que incluye una parada en el Cen-
tro Patrimonial, donde se guar-
dan archivos históricos. 

La Corte de Apelaciones de Con-
cepción, establecida en 1849, es la 
tercera más antigua de Chile. Su 
origen se vincula no solo a la reso-
lución de contiendas privadas, sino 
con el proceso mismo de organiza-
ción del Estado, ya que hacia me-
diados del siglo XIX, la inmigra-
ción espontánea a La Araucanía 
junto con la decisión del Estado de 
instalar el imperio de la ley chile-
na en ese territorio exigía la exis-
tencia de un tribunal superior que 
dirimiera los conflictos, se indicó.
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Para revaliar la TNE 2023, 
se debe asistir con su 
pase escolar actual y su 
cédula de identidad. 
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Ya están abiertas las inscripciones para par-
ticipar de la Liga de Robótica Escolar 2023, que 
realizará 8 fechas con un circuito de torneos 
gratuitos por distintas ciudades que el 20 de 
octubre aterrizará en Concepción. 

La iniciativa busca promover el desarrollo 
de la robótica escolar en Chile y quienes de-
seen participar deben acceder a www.torneo-
robotica.cl  para inscribirse y hallar informa-
ción detallada del proceso y evento.

Torneo de Robótica Escolar  2023 abre sus inscripciones 

HORIZONTE ES PROVEER LA MEJOR EVIDENCIA CIENTÍFICA PARA LA TOMA DE DECISIONES 

Especialistas UdeC impulsan 
observatorio para potenciar la 
experticia sobre riesgos ambientales

FOTO: DEPARTAMENTO CIENCIA DE LA TIERRA UDEC.

En varias unidades y disciplinas hay profesionales que 
investigan este tipo de fenómenos y a través del ORA se 
integrarán todas las capacidades instaladas para 
fortalecerlas. Con ese propósito es que el proyecto ya realizó 
un primer seminario para aunar miradas.

Contar con información que pro-
venga de una fuente rigurosa y con-
fiable es fundamental para la toma 
de decisiones y el diseño e imple-
mentación de medidas  y políticas 
públicas exitosas en materia de ries-
gos socio-ambientales. Y ese tipo 
de información es la que provee la 
ciencia con las evidencias y nuevos 
conocimientos que genera. 

Y con esta premisa en mente un 
grupo de personas que se dedican a  
investigar esta temática en diversas 
unidades académicas de la Universi-
dad de Concepción (UdeC) propusie-
ron el desarrollo del Observatorio de 
Riesgos Ambientales (ORA-UdeC). 
Una entidad cuyo financiamiento fue 
confirmado hace algunas semanas 
por la Vicerrectoría de Investigación 
y Desarrollo (Vrid) a través de la crea-
ción de un Programa Especial. 

 
Interdisciplina y capacidades 

La iniciativa es liderada por el 
doctor José Luis Palma, director del 
Departamento de Ciencias de la 
Tierra de la Facultad de Ciencias 
Químicas, quien explicó que su ob-
jetivo central es integrar y fortalecer 
diversas instancias y capacidades 
que ya están instaladas en diversas 
Facultades y estamentos de la UdeC. 

De esta forma, se evita que se du-
pliquen los esfuerzos mientras se 
aprovechan la experiencia y cono-
cimiento de científicos en las diver-
sas áreas disciplinares relaciona-
das con tal de fomentar el trabajo 
multi e interdisciplinario en temá-
ticas que se enmarcan en el ámbito 
de los riesgos naturales y antrópi-
cos, la disponibilidad de agua y tam-
bién contaminación. 

Terremotos, erupciones volcáni-
cas,  remociones en masa e incen-
dios forestales son algunos de los 
eventos que conllevan riesgos so-
cio-ambientales con su potencial 
de provocar desastres y  son los fe-
nómenos que estudia el grupo de in-
vestigadores e investigadoras que 
provienen de las facultades de Cien-
cias Químicas, Arquitectura, Urba-
nismo y Geografía, Ciencias Am-
bientales, Ciencias Físicas y Mate-
máticas, e Ingeniería.  

Además, el doctor Palma enfati-

zó que dado que éste “es un progra-
ma de ciencia aplicada en áreas que 
tienen impacto en nuestra socie-
dad, también participan académi-
cos expertos en educación, sicolo-
gía y respuesta ante desastres”. 

Y se espera que la participación se 
vaya ampliando durante la imple-
mentación de ORA-UdeC. 

 
Primer seminario 

El trabajo en torno al Observato-
rio de Riesgos Ambientales comen-
zó y la semana pasada se realizó el  

I Seminario ORA-UdeC para crear  
espacio que buscó poner a disposi-
ción de todos el conocimiento y 
también con el objetivo de crear el 
marco y un punto de partida para 
esta colaboración entre distintas 
disciplinas que se materializará. 

Sobre la instancia, el doctor José 
Luis Palma manifestó que “fue muy 
útil para conocer el trabajo e inte-
reses de los académicos y acadé-
micas, y para fijar las primeras lí-
neas de acción del observatorio”. 

“Creemos que lograremos ser una 

entidad muy relevante a nivel re-
gional y nacional, porque la UdeC 
congrega a muchos expertos en te-
mas medioambientales, fenóme-
nos naturales y de gestión de ries-
gos”, resaltó sobre la iniciativa. 

Durante este primer seminario 
hubo exposiciones de especialistas 
de diversas áreas que abordan el fe-
nómeno y entre quienes participa-
ron estuvo Ignacia Calisto y Lucía 
Scaff, del Departamento de Geofísi-
ca; Óscar Cifuentes y David Farías, 
del Departamento de Geografía; 
Alejandro Lara, del Departamento 
de Arquitectura; Octavio Rojas, del 
Departamento de Planificación;  
Loreto Villagrán, del Departamen-
to de Psicología); y José Drápela, in-
tegrante del Doctorado en Ciencias 
Geológicas, quien representó al aca-
démico Gonzalo Montalva del De-
partamento de Ingeniería Civil. 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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otorgó el financiamiento 
para desarrollar el ORA, a 
través de la creación de un 
programa especial.

La VRID UdeC

JOSÉ LUIS PALMA, director del 
Departamento de Ciencias de la Tierra 
lidera la iniciativa del ORA-UdeC. 
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Científicos Ucsc trabajan en innovar 
el análisis de la calidad del agua 

DESAFÍO SE ABORDA A TRAVÉS DE UN PROYECTO FIC-R

Innovar los métodos de análisis de 
sustancias tóxicas en el agua, de cara 
a mejorar las capacidades disponibles 
y posibilidades de cuidar al recurso, na-
turaleza y bienestar de las personas.  

Ahí el objetivo y potencial de impac-
to del proyecto “Caracterización eco-
toxicológica de lagunas urbanas” en 
que trabajan investigadores de la Uni-
versidad Católica de la Santísima Con-
cepción (Ucsc) y financia el Gobierno 
Regional del Biobío a través del Fondo 
de Innovación para la Competitividad 
Regional (FIC-R) para su ejecución 
desde este 2023. 

 
Experiencia e innovación 

El reto que se planteó el equipo que 
lideran los doctores Marcelo Villagrán 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Los métodos tradicionales sólo miden parámetros físico-químicos y contenidos de 
sustancias tóxicas, pero no el efecto toxicológico sobre las especies. Y ese enfoque 
tiene este trabajo que pretende mejorar las capacidades locales en esta materia. 

MONITOREO DEL 
MÉTODO que se 
desarrolle se analizará 
en el Humedal Paicaví. 

El investigador ha seguido una tra-
yectoria en torno a patologías huma-
na con la que aporta para avanzar en 
este proyecto en que se utilizarán cé-
lulas de la branquia de la trucha arcoí-
ris, que destacó como especie conoci-
da por ser sensible a la presencia de 
contaminantes ambientales.  

Y el ecotoxicólogo Rodrigo Díaz 
aclaró que el enfoque ecotoxicológi-
co es una innovación a nivel regional 
y nacional: “la mayoría de las normas 
o parámetros con que se aborda la ca-
lidad del agua se basan en caracterís-
ticas fisicoquímicas o contenido de 
sustancias, pero no en su efecto toxi-
cológico o el efecto de la calidad del 
agua sobre los organismos”.  “La ma-
yor experiencia de trabajos equivalen-
tes se han realizado en el extranjero”, 
apuntó. 

Impacto 
Esa innovación en la que puso el 

acento Díaz es lo relevante e impactan-
te del trabajo que está en fases inicia-
les de laboratorio, porque se desarro-
lla bajo la convicción de que sus resul-
tados llevarán a ampliar las 
capacidades para analizar la calidad 
del agua, dando mayor sensibilidad, re-
producibilidad y rapidez. Incluso, po-
dría permitir construir algún tipo de 
sistema de alerta temprana. 

Además, por su marco interdisci-
plinario entre el área ambiental con la 
salud “impulsará una mirada más glo-
bal a problemáticas ambientales que 
afectan a las personas y a todos los se-
res vivos”, resaltó Villagrán. 

Se considera esencial bajo el para-
digma de “una salud” (one health) que 
promueve cada vez con más énfasis la 
Organización Mundial de la Salud e 
invita a concebir como una sola a la 
salud humana, animal y de todo el 
planeta, también mirando al desa-
rrollo sostenible. Es que no se puede 
pretender tener personas sanas en 
un ambiente enfermo. Y ello obliga a 
reconocer que el bienestar humano 
depende del de la naturaleza, porque 
las dinámicas que establecen los in-
tegrantes de los diversos ecosistemas 
con sus roles específicos y distintos fe-
nómenos naturales que ocurren son 
los que proveen recursos y beneficios 
que permiten subsistir a la humani-
dad. Eso se conoce como servicios 
ecosistémicos. 

Un crucial ejemplo es el agua; no por 
metáfora ni exageración es vital ele-
mento: su presencia permite la vida tal 
y como la conocemos. Villagrán rele-
vó que el agua es clave para el bienes-
tar humano para consumo directo y 
porque es esencial para desarrollar 
actividades agropecuarias que sus-
tentan economías, para mantener la 
seguridad y sostenibilidad alimentaria 
o para producir energía. Además de la 
vida dentro de los ecosistemas.   

Pero, resaltó que su disponibilidad 
está en riesgo por efecto de proble-
mas ambientales como contamina-
ción y el cambio climático que ha pro-
vocado la intensificación de eventos 
extremos como sequías, además de 
sobreexplotación del recurso, gatillan-
do la crisis de la escasez hídrica que en 
Chile y Región del Biobío se agudiza.  

Por todo se necesitan acciones para 
abordar desafíos en torno al agua, 
como el proyecto local. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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y Rodrigo Díaz, director y coordinador 
del proyecto FIC-R, es diseñar una téc-
nica de análisis ecotoxicológico del 
agua que incorpore bioensayos para 
determinar el efecto sobre organis-
mos que tiene la calidad del recurso. 

Para ello, la iniciativa se sustenta 
en la amplia experiencia en dos áreas 
disciplinares distintas y con cruciales 
puntos de encuentro y que ha deriva-
do en una colaboración cada vez más 
robusta.  

A un lado están capacidades del De-
partamento de Ciencias Básicas de la 
Facultad de Medicina donde es acadé-
mico Villagrán, quien  cuenta con casi 
dos décadas de trabajo en el uso de lí-
neas celulares como modelos para de-
terminar variadas respuestas biológi-
cas. Al otro están los 15 años de traba-
jo en materia medioambiental y 

cuerpos de agua del Centro Regional 
de Estudios Ambientales (CREA), don-
de el doctor Díaz es jefe de laborato-
rio de ecotoxicología. 

En concreto “implementaremos una 
metodología de determinación de to-
xicidad aguda en agua bajo la norma 
ISO 21115:2019, la cual será aplicada 
para el monitoreo de la calidad del 
agua del Humedal Paicaví de Concep-
ción, que alberga un ecosistema com-
plejo y a fines de 2021 enfrentó un gran 
incendio”, contó el doctor en ciencias 
biológicas Marcelo Villagrán. 

Y los bioensayos son basados en las 
líneas celulares, que explicó que “son 
células aisladas de un organismo vivo 
que proliferan de manera ilimitada en 
el laboratorio (se replican allí) y sirven 
como modelo de estudio de diversos 
tejidos”.  
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6 de junio cierra el llamado de licitación en el 
Mercado Público.

PAISAJE Y APORTE SOCIOCULTURAL

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

$1.060 millones dispondrá la Muni-
cipalidad de Lota para el “Mejora-
miento del Espacio Público en Calle 
Carlos Cousiño” en el sector de Lota 
Alto. Iniciativa que aún se encuentra 
en el Mercado Público a la espera del 
cierre de su licitación.  

En detalle, el proyecto consiste en 
mejorar y revitalizar la Avenida Car-
los Cousiño, en el tramo que va des-
de Plaza Carrera hasta calle Loreto 
Cousiño, ya que se trata de la única y 
principal conexión de Lota Alto, atra-

Remodelación patrimonial en Lota 
busca potenciar actividad turística 
con inversión de $1.060 millones

Municipalidad licita el proyecto “Mejoramiento del 
Espacio Público en Calle Carlos Cousiño” en el  

sector de Lota Alto. “Tenemos que  
potenciar el sector de los hostales,  

residencias y alojamientos”, afirman  
desde la Cámara de Comercio de la comuna. 

otorgando un espacio público acorde 
a ello, fortaleciendo la declarada zona 
típica, ubicada en una zona crecien-
te de interés turístico”, señaló el alcal-
de de Lota, Patricio Marchant. 

La iniciativa considera el mejora-
miento y la reposición de aceras; la 
restauración y conservación de los 
adoquines existentes; el mejoramien-
to de Plaza Carrera; el proyecto lumi-
naria peatonal; el proyecto de paisa-
jismo; la reparación de las áreas de 
descanso (áreas verdes); el diagnósti-
co y restauración muros de mampos-
tería existentes; junto con el sistema 

de evacuación de aguas lluvias. 
El objetivo del proyecto es impulsar 

la revitalización del barrio a través del 
estudio de mejoramiento que busca 
la recuperación del espacio histórico 
que se encuentra en estado de dete-
rioro, generando un impacto urbano 
que contribuya, a la estructuración 
del turismo en el barrio a través de es-
pacios equipados, seguros y conforta-
bles para la comunidad. 

 
Monto 

El Monto Disponible para la ejecu-
ción de las obras es de $ 1.060.185.720, 

RENDER: MUNICIPALIDAD DE LOTA

vesando de norte a sur.  
Mediante este proyecto, buscan re-

conocer la identidad arquitectónica, 
paisajística e histórica del lugar y ha-
cerla converger en un espacio de re-
corrido común para toda la diversi-
dad de habitantes y visitantes de la 
ciudad de Lota. 

“Queremos mejorar la calidad y el 
equipamiento de este espacio públi-
co, además de restaurar los muros de 
contención, para sumar en belleza 
arquitectónica y seguridad al mismo 
tiempo. Queremos mejorar la cali-
dad de vida de la comunidad de Lota, 

El fondo
utilizado para financiar el proyecto pro-
viene de la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativos.

Restauración de muros 
de contención
es parte de la iniciativa, junto con edifi-
caciones que representan la historia de 
Lota.
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con el Impuesto al Valor Agregado 
(IVA) incluido y cualquier otro dere-
cho o pago que el contratista adjudi-
cado deba hacer para la ejecución 
total y completa de la misma.  

Todo esto es observado de cerca 
por el comercio local. Es que el pro-
yecto es analizado como un factor 
de impulso para el turismo, una de 
las actividades más fuertes dentro 
de la comuna, en base al legado pa-
trimonial, tras el cierre de la Empre-
sa Nacional del Carbón (Enacar) en 
la década del 90. 

José Campos, presidente de la Cá-
mara de Comercio Turismo y Servi-
cios de Lota comentó que “proyec-
tos como estos hacen que el turismo 
tenga más auge, es un aporte tre-
mendo a la comuna (…) Esto tam-
bién ayuda a potenciar el sector co-
mercial que ha comenzado a crecer 
en torno a este eje principal”. 

No obstante, Campos también 
agregó que junto a la realización de 
iniciativas de este tipo deben ir de 
la mano con el fortalecimiento del 
área de pernoctaciones en la co-
muna. “Tenemos que también po-
tenciar el sector de los hostales, re-
sidencias y alojamientos. Proyectos 
como estos pueden atraer a mil tu-
ristas, pero tenemos que tener don-
de recibirlos”.  

Edificaciones 
El proyecto también involucra la 

intervención en los muros de con-
tención emplazados en la calle que, 
a grandes rasgos, se identifican en 2 
tipos de edificaciones. El primero 
tiene una importante carga patri-
monial, que habla de la historia de 
Lota y del auge industrial del sector, 
que corresponde a una mamposte-
ría en ladrillos, fabricados en la zona. 
Los muros de estas características 
en el sector poseen un espesor con-
tinuo de 45 centímetros de ancho.  

El segundo sistema corresponde 
a una mampostería en piedra, y que 
se encuentra presente en tramos in-
termedios a lo largo de los muros, y 
que se incorporan luego del terre-
moto del 2010 para reconstituir tra-
mos del muro de contención exis-
tente que fueron derrumbados. 

 
Financiamiento 

Cabe señalar que el costo de la ini-
ciativa es financiado en su totali-
dad con Fondos del Programa de 
Revitalización de Barrios e Infraes-
tructura Patrimonial y Emblemáti-
ca de la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativos. 

La propuesta, según detallaron 
desde el municipio, busca rescatar 
el trazado original del área a inter-
venir y, en lo que respecta a Plaza Ca-
rrera, se restablecerá algunos ele-
mentos que tienen valor histórico 
para la comunidad para así poten-
ciar, de la misma forma, el área tu-
rística del sector. Esto con la misión 
de mejorar los recorridos existentes 
y establecer nuevos espacios de per-
manencia para los habitantes y visi-
tantes del lugar. Con esto se favore-
cerá el encuentro y las relaciones 
sociales de la comunidad lotina que 
hoy en día posee una forma de vida 
mucho más individual respecto del 
pasado.   

En relación a los pabellones que 
acompañan la calle, los espacios pú-
blicos serán restablecidos, mientras 
que en las extensas áreas verdes lon-
gitudinales se generarán nuevos es-
pacios. Asimismo, se establece en las 
bases del proyecto que se respetará 
la ubicación de los conectores ver-
ticales y de los imponentes muros de 
contención existentes, restaurando 
sus materialidades y reponiendo los 
elementos faltantes. 

“El lugar tiene un valor histórico, 
paisajístico, social y cultural, y es la 
única y principal conexión de todo 
el sector de Lota Alto”, cerró el jefe 
comunal de Lota, Patricio Mar-
chant.

OTRA IMAGEN digital del plano y diseño de las obras a ejecutar. 
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La Región del Biobío, junto a los 
territorios de Valparaíso y La Arau-
canía, continúan con ventas pre-
senciales minoristas a la baja. 

Esto de acuerdo al índice que 
elabora mensualmente la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo de Chile (CNC), marcaron 
resultados negativos en el mes de 
marzo en línea con el comporta-
miento del sector.  

En la Región de Valparaíso, las 
ventas reales del comercio minoris-
ta cayeron un 15,3% real anual en 
marzo, alcanzando así en el primer 
trimestre una baja real de 12,4%.    

En la Región del Biobío, las ven-
tas del retail registraron una baja 
de 6,7% real anual en el tercer mes 
del año, acumulando entre enero y 
marzo una caída de 9,8%. 

Por último, en la Región de La 
Araucanía, la actividad comercial 
minorista evidenció un descenso 
de 12,8% real anual en marzo, ce-
rrando los tres primeros meses con 
una contracción de 8,5% real. 

Biobío dentro de las 
regiones con ventas 
minoristas a la baja

Otros detalles 
En las tres regiones los resulta-

dos están influidos, en parte, por 
una mayor base de comparación 
durante el primer trimestre de 
este año, dando cuenta de una 
normalización de las ventas, las 
que en Valparaíso y Biobío retor-
nan a niveles relativamente simi-
lares a los de 2019, mientras que 
en La Araucanía los niveles aún 
están por sobre el período pre-
pandemia.  

Sin embargo, por categoría sí se 
han visto caídas más profundas en 
los bienes durables, estando los ni-
veles de venta de estos productos 
muy por debajo de lo que se regis-
traba previo a la pandemia. 

FOTO: ARCHIVO/ CAROLINA ECHAGÜE M

270 días
es el plazo máximo de ejecución para 
las obras.

Cámara Nacional de 
Comercio
La CNC realizó el informe con índice 
en estas tres regiones.
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PubliNota

LEY DE 
RESPONSABILIDAD 
PARENTAL 

La ley de responsabilidad parental y pago 
efectivo de pensiones de alimentos, comen-
zó a regir el 20 de mayo, y busca entregar 
un procedimiento legal que faculta al tribu-
nal a investigar el patrimonio del deudor de 
pensión de alimentos, para poder retener 
fondos que permitan pagar deuda por pen-
sión de alimentos. 

Dos son los procedimiento que faculta esta 
ley, el procedimiento especial y el procedi-
miento extraordinario.   

El procedimiento especial -el cual requie-
re a lo menos una mensualidad adeudada-
, debe ser solicitada por la parte demandan-
te en el tribunal, y luego el tribunal busca 
fondos en distintas cuentas con liquidez, ya 
sea cuenta rut, cuentas vistas, cuenta corrien-
te, cuentas de inversiones como fondos mu-
tuos, depósitos a plazos, cuentas de cotiza-
ciones voluntarias, como cuenta 2, APV, de-
pósitos convenidos, APV colectivos, ya sea 
en AFPs u otras instituciones, es decir bus-
can fondos para poder pagar las deudas de 
alimentos. 

Ahora, si luego de la búsqueda de dineros 
en las cuentas anteriores no tuvo éxito, y si-
gue existiendo deuda, entonces el deman-
dante puede solicitar al tribunal que se inicie 
el procedimiento extraordinario, -que exige 
a lo menos tres meses de incumplimiento de 
pagos-, entonces se puede solicitar que los 
pagos sean contra los fondos obligatorios de 
pensión. 

Lamentablemente, un problema país como 
es el de pensión de alimentos, será resuelto 
a costa de futuras pensiones, pero finalmen-
te lo importante es que llegarán recursos ne-
cesarios para los hijos de los demandados. 
Debemos recordar que lo anterior quedó en 
evidencia con los retiros previsionales, en 
donde los tribunales retuvieron los retiros a 
los deudores de alimentos, y donde fue re-
currente que los demandados presionaran 
para que les entregaran el dinero de todas 
formas.  

Como dato, el Poder Judicial entregó un 
dato alarmante, en donde un 84% de las per-
sonas que están obligadas a pagar pensiones 
de alimentos incumple sus pagos. Por otro 
lado, cerca de 50.400 personas están inscri-
tas en el registro de deudores de pensiones 
de alimentos, al mes marzo, y ese es el uni-
verso de personas que se espera que parti-
cipen en los procedimientos especial y ex-
traordinario de cobro. 

Si el deudor es pensionado, no aplica la ley, 
y los topes a retirar son de 50% de los fondos 
previsionales para quienes están a 15 años o 
menos de cumplir la edad de pensión, un 80% 
para quienes estén entre 15 años y 30 años 
de cumplir edad de pensión, por último un 
90% para quienes estén a más de 30 años de 
cumplir edad de pensión.

REQUERIMIENTO DE CAPITAL CONTRACÍCLICODiario Concepción 
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Una serie de preguntas res-
pecto a la aplicación del Re-
querimiento de Capital Con-
tracíclico (RCC) a la banca, 
plantearon los integrantes de 
la Comisión de Hacienda en 
el marco de la presentación 
del Banco Central (BC) del 
Informe de Estabilidad Fi-
nanciera (IEF) del primer se-
mestre del 2023. 

Esto luego que ayer el con-
sejo del instituto emisor acti-
vara -por primera vez- esta 
herramienta que exigirá a los 
bancos aumentar su capital 
en un nivel de 0,5% de los ac-
tivos ponderados por riesgo, 
en el plazo de un año. 

 Los senadores Ricardo La-
gos –en su calidad de presi-
dente de la instancia- y José 
García Rumonit y José Miguel 
Insulza hicieron ver los temo-
res de diversos actores sobre 
los efectos que tendría dicho 
requerimiento en futuras res-
tricciones de créditos. 

Al respecto, la presidenta 
del BC, Rosanna Costa expli-
có que “se trata de una medi-
da preventiva ante un shock 
externo fuerte que produce 
una caída violenta del crédi-
to. Buscamos aumentar la re-
siliencia del sistema ante este 
riesgo. Es una herramienta 
nueva que ya la están apli-
cando otras naciones”. 

 “Queremos contar con un 
colchón para tener capaci-
dad de hacer frente a las ad-
versidades financieras que se 
producen en una crisis, cuya 
probabilidad hoy es baja pero 
no cero (…) Los bancos ten-
drán que aumentar su capital 
pero será una medida acota-
da y transitoria. La banca tie-
ne hoy holgura de capital 
para hacerlo y por eso no de-
bería tener un impacto signi-
ficativo en el crédito”, aclaró. 

 La autoridad admitió que 
“estimamos que a dos años de 
aplicada la medida, se podrá 
reducir medio punto porcen-

Senado pide 
antecedentes al 
Banco Central por 
activación del RCC 
Comisión de Hacienda realizó preguntas sobre esta 
herramienta que exigirá a los bancos aumentar su 
capital en un  0,5% de los activos ponderados por riesgo.

 FOTO: SENADO

gos se mostró confundido al 
relatar que “esta medida busca 
mitigar los efectos adversos del 
crédito que se producen en una 
crisis. Pero este requerimiento 
podría afectar acceder a crédi-
to ahora, aunque sus efectos 
sean acotados y transitorios”. A 
su vez preguntó por los resul-
tados que ha tenido el requeri-
miento en estas naciones.
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Seremi y diputada Acevedo planifican tareas de fomento 
Economía expresó que la ins-
tancia contribuyó a seguir 
fortaleciendo el ecosistema 
de micro, pequeña y media-
na empresa en la Región.  

“También conversamos so-
bre los desafíos que tiene el 
sector pesquero artesanal en 
la Región del Biobío y las ne-
cesidades de fomento pro-
ductivo de muchos pescado-
res y pescadores que realizan 

esta actividad y que requie-
ren el apoyo nuestro para 
darle valor agregado a su pro-
ducto”, destacó Sepúlveda. 

Por su parte la parlamen-
taria del distrito 20, Maria 
Candelaria Acevedo desta-
có el conjunto de trabajos 
que está realizando para me-
jorar la calidad de vida de los 
habitantes de la Isla Santa 
Maria, mujeres algueras de 

El seremi de Economía, Ja-
vier Sepúlveda y la diputada 
por el distrito 20, Maria Can-
delaria Acevedo, se reunie-
ron para  avanzar en tareas de 
fomento económico, tanto 
en materia de desarrollo tu-
rístico, apoyo a las Mipymes 
y los desafíos del sector pes-
quero para darle valor agre-
gado a sus productos. 

Al respecto el seremi de 

tual el crecimiento anual del 
crédito en UF”. 

 El senador García recono-
ció haber sido sorprendido 
por el requerimiento plan-
teando que “se nos dice que la 
banca está sólida financiera-
mente pero se pone en duda 
su capacidad con esta medida. 
Los efectos que esto puede ge-
nerar es la restricción de los 
créditos en tiempos en que ya 
son restrictivos para las perso-
nas y las empresas. No veo jus-

tificación a esta decisión”. 
 En la misma línea el sena-

dor Insulza dijo compartir 
esa preocupación matizan-
do al decir que “podría ser 
necesario hacer esta solici-
tud de más capital pero ha-
bría que tener más antece-
dentes. Sabemos que hay una 
situación compleja tanto a 
nivel nacional como interna-
cional y la posibilidad de un 
estrés severo de una crisis”. 

Por su parte, el senador La-

Tumbes y Lo Rojas.  
“Nos vamos a estar reu-

niendo periódicamente para 
poder tener mayor acceso a lo 
que el gobierno y en este caso 
el Ministerio de Economía 
nos puedan entregar, fue una 
reunión bastante oficiosa, por 
lo tanto nos vamos contentos 
y valoramos la disposición 
que ha tenido Seremi de Eco-
nomía”, cerró Acevedo. 
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“Seleccionamos la postulación 
que, luego de los análisis y 
discusiones, nos pareció la más 
consistente”.Cecilia Rubio, directora 
de la Cátedra Gonzalo Rojas.

“Siento que tengo una 
conexión poética e íntima 
con Chile”. 
Ernesto Carrión, poeta residente 
UdeC 2023 Cátedra Gonzalo Rojas. 

El jurado revisó 66 
postulaciones 
válidas que recibió la 
Cátedra para la 
residencia 2023.

ESCRITOR ECUATORIANO

En esta ocasión, el jurado estuvo 
compuesto por el académico jubila-
do de la Usach, especialista en poesía 
chilena, Dr. Naín Nómez; las Dras. Bi-
viana Hernández y Cecilia Rubio, del 
Departamento de Español de nues-
tra Universidad, especialistas en poe-
sía chilena y en literatura chilena, 
respectivamente; y los poetas Alexis 
Figueroa y Egor Mardones. El jurado 
mencionado revisó las 66 postula-
ciones válidas que recibió la Cátedra 
para la residencia 2023, y terminó se-
leccionando a Ernesto Carrión. 

La directora de la Cátedra Gonza-
lo Rojas, Cecilia Rubio, explicó que 
“como jurado, nos abocamos a los 
ítems especificados en la convoca-
toria del concurso, es decir, a eva-
luar en sí mismos y comparativa-
mente -para cada postulación- la 
carta de presentación y motivación, 
el currículum vitae, y la propuesta 
o plan de trabajo en sus tres aspec-
tos: taller literario, actividades men-
suales y proyecto de obra. Seleccio-
namos la postulación que, luego de 
los análisis y discusiones, nos pare-

FOTO: CEDIDA.

Luego de un arduo proceso de 
deliberación, se dio a conocer el nombre 
del autor seleccionado para la residencia 
poética UdeC 2023, que organiza la 
mencionada cátedra. El autor estará en 
la casa de estudios, desde octubre a 
enero, con diversas actividades.

los cuatro meses de trabajo. Todo 
esto, mientras avanzaré y culminaré 
con mi proyecto poético que deseo 
quede publicado en una colección 
que llevará el sello de la Beca de Re-
sidencia Gonzalo Rojas.  

 
¿Cuáles son sus principales ex-

pectativas para esta experiencia 
por venir? 

Me entusiasma llegar a un lugar 
donde hay gente realmente interesa-
da en la poesía. Sobre todo, en tiem-
pos violentos como estos en que la 
poesía es mucho más necesaria. No 
solo escribirla, sino también leerla. 
Creo que este viaje hacia Concepción 
terminará por reconciliarme con la 
idea de que solamente la poesía pue-
de salvarnos de la liviandad y del que-
mimportismo. Lo que hace de este 
tipo de becas un real estímulo que 
impulsa a los poetas a seguir trabajan-
do. También deseo disfrutar de la ciu-
dad y su cultura, creando vínculos 
entre Chile y Ecuador con académi-
cos, poetas y artistas en general.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ernesto Carrión 
será el poeta 
residente UdeC 
2023 de la Cátedra 
Gonzalo Rojas

ció la más consistente y que nos 
daba más certezas de excelencia 
en la realización”.  

Por otro lado, la académica seña-
ló que la expectativa es ofrecer a la co-
munidad universitaria y penquista 
una residencia tan exitosa como la 
anterior, “en el sentido de que apor-
te al desarrollo de las líneas de la Cá-
tedra, esto es, que sea formativa, que 
difunda la poesía y las actividades 
en torno a ella, y que permita al poe-
ta concretar una obra y a nosotros 
una publicación”. 

 
Desde Ecuador a Concepción 

Poeta, novelista y guionista nacido 
en Guayaquil, Ecuador, Ernesto Ca-
rrión ha recibido importantes reco-
nocimientos, como el Premio Casa de 
las Américas de Novela (2017), el Pre-
mio Latinoamericano Ciudad de Me-
dellín (2007) y el Premio Lipp de No-
vela (2017), entre muchos otros. 

Ha publicado 15 poemarios, 10 no-
velas y 3 compendios, entre los que 
podemos destacar títulos como “La 
muerte de Caín” (2007), “Los Diarios 
Sumergidos de Calibán” (2012), “El 
Vuelo de la Tortuga” (2020) o la re-

ciente “Ulises y los juguetes rotos”. 
A propósito de su selección como 

poeta residente UdeC 2023, conver-
samos con Ernesto Carrión para co-
nocer sus impresiones sobre esta fu-
tura experiencia. 

 
¿Cómo recibió desde lo perso-

nal la noticia de ser seleccionado 
para la Residencia poética 2023? 

Aplicar a una beca, así como a un 
concurso literario, siempre es atre-
verse a imaginar que lo que uno 
propone y escribe puede conectar 
con otras personas, con los jurados 
que deciden. Luego, ganar siempre 
será una felicidad que debe expe-
rimentarse con los pies en la tierra. 
Ganar la Beca de Residencia Gon-
zalo Rojas 2023-2024 reúne para mí 
varios elementos. Por un lado, está 
la alegría de poder ir a Concep-
ción a trabajar en un proyecto poé-
tico que da continuidad a la evolu-
ción de mi lírica. Por otro, sumar a 
mi trayectoria un reconocimiento 
internacional con el nombre de 
Gonzalo Rojas, Premio Cervantes, 
a quien admiro profundamente 
desde hace muchos años. 

¿Tiene alguna conexión parti-
cular con Chile? 

Siento que tengo una conexión 
poética e íntima con Chile. Cuando 
he visitado el país, he sido recibido 
con calidez e interés hacia mi traba-
jo literario. Admiro a muchos de sus 
autores, y con algunos guardo amis-
tad. Los he leído por años (como a 
Gonzalo Rojas) y he dado clases en 
universidades ecuatorianas con va-
rios de sus textos. Para mencionar al-
gunos nombres: Carmen Berenguer, 
Raúl Zurita, Enrique Lihn, Elvira Her-
nández, Rodrigo Lira, Pablo de Ro-
kha, Paula Ilabaca y Héctor Hernán-
dez Montecinos, entre otros. 

 
¿Qué significa para usted como 

autor el participar de esta Resi-
dencia poética 2023? 

Significa poder acercarme a la co-
munidad universitaria y al público en 
general de Concepción. Brindar reci-
tales de mi obra. Así como charlas, 
por ejemplo, sobre la poesía ecuato-
riana de los siglos XX y XXI. También 
organizaré un taller de poesía donde 
concluiremos con un producto lite-
rario de los asistentes, después de 
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Valores 
diferenciados

9
Canciones componen 
“/Solo/”, último trabajo de 
Campos realizado en pandemia 
y liberado exclusivamente en 
formato digital.

Jorge Campos vuelve a la 
ciudad con ecléctico repertorio

El último trabajo del reconocido ci-
neasta nacional Ignacio Agüero, llega 
esta semana a la zona en el contexto del 
ciclo de documentales   Miradoc. Se tra-
ta  puntualmente de “Notas para una 
película”, que se proyectará hoy -19.00 
horas- en Alianza Francesa (Colo Colo 
1 esquina Víctor Lamas). 

 Este film, inspirado libremente en el 
libro de Gustave Verniory “Diez años en 
Araucanía 1889-1899”, retrata a través 
de su mirada la transformación radical 
del territorio recién pacificado de la 
Araucanía hacia el final del siglo XIX. 

Verniory fue un ingeniero belga que 

Miradoc proyectará “Notas para una película”
tre Victoria y Temuco. Agüero toma 
como punto de partida este hito para 
realizar un trabajo artístico en que se 
permite incorporar desde la famosa 
llegada del tren de los hermanos Lu-
mière, hasta imágenes de las marchas 
y la agitación social mapuche en tiem-
pos de Salvador Allende en la clásica 
“Ahora te vamos a llamar hermano” 
(1971), de Raúl Ruiz. 

Repetirá función en Alianza France-
sa el próximo 30 de mayo, mientras 
que en Artistas del Acero  se proyecta-
rá los días 26 de mayo y 12 de junio, am-
bas a las 19.00 horas.

FOTO: MIRADOC.

EL FILM está inspirado en el libro “Diez años en Araucanía 1889-1899”.

en 1889 llegó a Chile con sólo 24 años, 
con el mandato de José Manuel Balma-
ceda para construir un ferrocarril en-

HOY A LAS 20.00 HORAS EN TEATRO BANDERA NEGRA

Será un reencuentro entre amigos y 
familiares, pero sobre todo con quie-
nes vibran y disfrutan de la buena mú-
sica. El experimentado y reconocido 
bajista nacional Jorge Campos se pre-
sentará hoy en formato de dúo -junto 
a José “Pepe” Burdiles- en Teatro Ban-
dera Negra a partir de las 20.00 horas. 

“Tengo un vínculo muy fuerte con 
Concepción, desde niño con familiares 
y  a partir de los ‘80 con mi primera gira 

El destacado bajista nacional regresa a Concepción luego de tres años de 
ausencia, y lo hará junto al baterista José “Pepe” Burdiles. Desplegarán un show 
con melodías de diversas tendencias y estilos musicales. 

hace como hace 30 años atrás, con 
discos registrados en mi época sien-
do parte de bandas como Fulano y 
Congreso. Siempre estuve haciendo 
trabajos por mi cuenta como ‘La ma-
gia necesaria’ (1995), ‘Machi’ (2000), 
‘Ausencia de lo sagrado’ (2004), entre 
otros. Trabajos que los he hecho a mi 
propio ritmo, sin ningún tipo de pre-
siones. Lo de estos conciertos es la ne-
cesidad de mostrar mis trabajos nue-
vos y también antiguos, mantenerse 
activo en la escena, recuperar el nexo 
con la gente”, señaló. 

A lo que profundizó que “básica-
mente abordo un repertorio bien 
transversal que parte siempre con ci-
tas de Víctor Jara y Violeta Parra, des-
pués voy cambiando de instrumento 
y haciendo cosas más de Jaco Pasto-
rius, música mía como rock fusión y al-
gunos acompañamientos más la bate-
ría de José Burdiles. Es bien variado, ya 
que hay temas muy de letanía e in-
trospección, otros bien power, y a ve-
ces realizo la creación instantánea , es 
decir, en el momento pasan cosas y  vas 
enriqueciendo y abriendo otro nivel de 
expresión de la música que no es tan 
estructurado como el jazz”. 

Sobre si se considera un referente a 
nivel nacional de las cuatro cuerdas, el 
instrumentista sentenció que “es un 
tema que no considero mucho, hay 
como un afán tipo de olimpiadas sobre 
quién es primero, segundo o tercero. Y 
nosotros mismos, con compañeros 
que admiro mucho como Ernesto Hol-
man y Christian Galvez, con quienes 
tenemos un trío y tocamos cada cier-
to tiempo, nos planteamos el relato 
que en realidad no hay mejores ni peo-
res. Evidentemente, con todas las co-
sas que he hecho hay un cierto patri-
monio musical, del cual con mucha 
alegría me hago cargo, pero en el fon-
do me considero un obrero, trabajo 
24/7 firme en esto y creo que es la úni-
ca manera de salir adelante con esto”. 

Las entradas para este único con-
cierto de Campos con Burdiles en Tea-
tro Bandera Negra tienen un valor ge-
neral de $7.000.

FOTO: CARLOSFOTO.CL.

y que espero volver a ver en esta presen-
tación”, señaló el músico. 

Añadiendo que “el año pasado rea-
licé una gira por Inglaterra que estuvo 
bien buena y como que me revitalizó 
para presentar mi música en diferen-
tes lugares. En el verano, hasta abril, 
tuve diferentes presentaciones, y aho-
ra resultó esta gira por el sur con nue-
ve conciertos y diversas clínicas, par-
tiendo de Concepción hacia el sur. Será 
un recorrido bien intenso”. 

Independiente de su camino junto 

a bandas como Fulano, Santiago del 
Nuevo Extremo y Congreso, Campos 
ha desarrollado una constante carre-
ra solista, senda en que ha volcado sus 
distintas inquietudes  e inspiraciones 
musicales, entre ellas los pueblos ori-
ginarios y la fusión, ya sea desde el 
lado del jazz como del rock. Parte de 
ello es lo que presentará hoy.  

“Estoy haciendo una reinstalación 
de diversos repertorios que tengo 
desde hace varios años, pensando en 
mis cosas solistas, camino que partí 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL MÚSICO SEÑALÓ 
QUE previo al show hará 

una clínica de bajo 
(12.30 horas) en la tienda 

Audiomúsica del centro 
penquista.

El precio de las entradas en 
Alianza Francesa es de 
$2.500 general y $1.500 
estudiantes y tercera edad, 
mientras que en Artistas del 
Acero es de $3.000 general.

al sur; muchos amigos queridos que 
me he encontrado a través de los años, 
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“Seguimos lejos del penúltimo, pero paso a 
paso iremos logrando lo que queremos. Hemos 
merecido un poco más, pero esto es con goles 
e inteligencia”. La voz de es Felipe Orellana, 
una de las buenos valores de Universidad de 

Concepción en una opaca temporada. “Hay 
que seguir intentando. Lo hemos pasado mal, 
como todo equipo que va último, pero este es 
un plantel joven y unido. “Queremos al club y 
saldremos adelante”, cerró el volante.  

Orellana: “Queremos al club, saldremos adelante” 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

GRAN CAMPAÑA DE LA USINA

Una campaña que ilusiona a los 
hinchas, porque plantel y cuerpo 
técnico van “paso a paso”. Con 28 
puntos y un partido pendiente, en 
Huachipato tienen números dignos 
de un campeón. Tras disputar 14 
partidos, los acereros están cerca de 
cerrar la primera rueda del torneo 
con 9 triunfos, 1 empate y 4 caídas. 
Además, junto a la U. de Chile, son 
el equipo que ha recibido menos 
goles en el campeonato, con sólo 13 
conquistas. 

 
Cifras de acero 

Hasta el momento, el 66,22% de 
rendimiento que Huachipato suma 
en 14 partidos, es comparable con 
tres equipos que se han coronado 
campeones de torneos cortos. 

El primero de ellos es Universidad 
Católica, que en 2015-2016 alzó la 
copa tras obtener 29 de 45 puntos, 
con 9 victorias, 1 empate y 4 caídas. 
El acero podría sumar los mismos 
puntos en caso de empatar contra 
Magallanes en el duelo pendiente 
que se jugará el sábado 17 de junio 
a las 12:30 horas. Esa UC se coronó 
en la última fecha venciendo 2-1 al 
Audax Italiano, mientras O’Higgins, 
que tenía la primera opción, perdía 
1-2 ante UdeC en Rancagua. 

En el segundo semestre de 2016, 
la misma U. Católica dirigida por 
Mario Salas fue bicampeona con 31 
puntos de 45 posibles. Los cruzados  
ganaron 9 encuentros, empataron 
4 y cayeron 2 veces, alcanzando un 
68,89% de rendimiento. En el acero 
podrían sumar ese puntaje en caso 
que le ganen a Magallanes.  

Al siguiente semestre, el primero 
de 2017, Universidad de Chile se 
quedó con el título tras ganarle 1-0 
a San Luis en la última jornada del 
torneo, sumando 30 puntos de 45 en 
disputa, llegando a un rendimiento 
del 66,67% en la temporada.  

En los otros torneos cortos que se 
jugaron anteriormente, hubo más 
equipos que los actuales 15, por lo 
cual quienes se alzaron con la copa 
obtuvieron un puntaje levemente 
mayor. Cobresal, por ejemplo, sumó 
34 unidades, pero en 17 partidos, 
con un 66,67% de rendimiento. 

 
Números de acero 

¿Quiénes han sido los jugadores 
que más minutos han sumado en 
Huachipato? Nadie ha jugado los 
15 duelos en un listado que lidera 
Joaquín Gutiérrez. El lateral lleva 
14 encuentros, sumando un total 
de 1260 minutos. Tras él, asoman 
Cris Martínez (1132’) y Nicolás Ra-
mírez (1125’). Curioso es el caso de 

Huachipato y una primera 
rueda digna de un campeón
El acero podría llegar a 31 unidades en 
el primer semestre, puntaje igual y hasta 
superior del que obtuvieron equipos 
como la UC y U en torneos cortos.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Julián Brea, que ha estado presente   
también en 14 compromisos, pero  
ha jugado solamente 480 minutos, 
en los cuales marcó un valioso gol 
ante Unión Española. 
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2 dianas registra Mateo Acosta, 
mientras que 1 gol han marcado 
Nicolás Baeza, Antonio Castillo y 
el ya mencionado Julián Brea.  

¿Le alcanzará a los acereros para 
ser campeón? En el club no piensan 
en eso y van paso a paso. En todo 
caso, asumen que por lo menos 
con la gran campaña que han rea-
lizado, deben clasificar a una com-
petencia internacional de cara al 
próximo año.

Con 13 partidos jugados, luego 
aparecen Javier Altamirano (1159 
minutos), Gabriel Castellón (1146’), 
Benjamín Gazzolo (843’) y Brayan 
Palmezano (773’). Sorprende en este 
listado la ausencia de Sepúlveda y 
Montes. Ambos han jugado 12 y 11 
duelos, respectivamente.  

En cuanto a goles, el paraguayo 
Cris Martínez destaca por sobre el 
resto, acumulando 6 tantos de los 23 
que ha anotado Huachipato. ¿Los 
otros? 3 conquistas registran Javier 
Altamirano, Brayan Palmezano, 
Maxi Rodríguez y Gonzalo Montes.  
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MAURICIO DELGADO PAILLANCA, NÚMERO 1 DE CHILE

De niño le dijeron que a los 15 
años debería usar muletas, y a los 30 
estaría postrado en un silla de rue-
das. Hoy, con 42 años, no solamen-
te ninguna de esas proyecciones se 
cumplieron, sino que Mauricio Del-
gado Paillanca puede jactarse de ser 
número 1 de Chile en su deporte. 

El oriundo de Chiguayante acaba 
de adjudicarse el título en el cam-
peonato nacional de tenis adaptado 
de pie ATV Valparaíso 2023, en la ca-
tegoría C, tras derrotar en la final al 
coquimbano José Huerta en dos 
sets, con parciales de 10-5 y 10-3. 
Triunfo que no solo le dio su segun-
do campeonato del año, sino que 
también lo colocó al tope del rán-
king chileno. 

Nada mal para alguien que recién 
hace un año comenzó en la discipli-
na, con raqueta prestada y una invi-
tación a contratiempo para disputar 
un torneo. El comienzo de una ver-
tiginosa carrera. 

“Habiendo pasado por varios de-
portes como el básquetbol adaptado, 
boxeo y hasta la jabalina, cuando qui-
se jugar tenis hace varios años atrás, 
la única opción era en silla de ruedas, 
pero por mi diagnóstico de Parapare-
sia Espástica (trastorno que afecta la 
movilidad del tren inferior con varia-
bles neurológicas), más que ayudar 
me afectaba, pues necesito movili-
dad. Por eso es que hace un año, cuan-
do me invitaron a jugar un torneo de 
pie al Estadio Español, no lo pensé dos 
veces, me conseguí una raqueta un 
viernes y el domingo estaba jugando 
la final”, recuerda Delgado. 

 
Futuro alentador 

El Tenis Adaptado de Pie (TAP) 
tiene tres categorías en Chile. La ‘A’, 
que es casi convencional, sin ma-
yor  dificultad de movilidad; la ‘B’, 
donde generalmente  hay una am-
putación pero donde se sigue te-
niendo amplia movilidad, y la ‘C’, 
donde está Mauricio Delgado, y que 
incluye a deportistas con parálisis 
cerebral o movilidad más reducida.  

Fue en esta clase donde comenzó 
a especializarse, apoyado por el Es-

La arcilla paralímpica chilena tiene 
nuevo rey, y es de Chiguayante
El reconocido deportista local, que alguna vez brillara en el básquetbol en silla de ruedas, se adjudicó el 
torneo nacional de Tenis Adaptado de Pie en Valparaíso, con lo que quedó al tope de la clasificación 
chilena en su categoría. 

FOTO: MAURICIO DELGADO.

tadio Árabe de Chiguayante que le 
cedió sus instalaciones para entre-
nar, gracias a lo cual en un corto 
tiempo se erigió como el mejor te-

nista del país. 
“No estoy solo, me apoya gen-

te del propio estadio como Car-
los Morales, un entusiasta del 
deporte. También está el pro-
fesor Ignacio Quinteros, en el 
área kinesiológica, y el juga-

dor Enzo Roco, quien partici-
pa en la categoría ‘A’. Todo un 

equipo con el que pude conseguir 
este logro, lo mismo que mis ami-

gos de Tatoo Adventure Gear Con-
cepción, que me permitieron cos-
tear el viaje a Valparaíso”, sostuvo 
Delgado. 

Sobre su condición de nuevo nú-
mero 1 de Chile, el chiguayantino ex-
presó que, “significa cumplir una 
meta, yo disfruto jugando, el día que 
no lo haga me irá mal. No pierdo la 
noción de ser riguroso con las reglas 
y el entrenamiento, pero siempre 

compito con alegría, me hace bien 
estar en la cancha”.  

“Mi anhelo es que al deportista 
paralímpico no se le vea de forma pe-
yorativa, demostrar que requerimos 
el mismo respeto que cualquier de-
portista convencional”, añadió. 

Ahora, en la mente de Mauricio se 
mueve firme la idea de competir en 
el extranjero, donde está seguro que 
puede dar qué hablar. “Quiero entrar 
al circuito internacional y estar en-
tre los 10 mejores del mundo, el ca-
mino está abierto. Hay fechas en va-
rias partes del mundo, en noviembre 
estoy invitado a Tolouse, Francia, y 
en diciembre hay otro torneo en Da-
llas, Estados Unidos. En el ámbito 
nacional viene Santiago y Coquim-
bo, mientras que en octubre sere-
mos anfitriones de un torneo en el 
Estadio Árabe. Soy un agradecido de 
ellos y lo organizo feliz”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAURICIO 
DELGADO  raqueta 

en mano y un talento 
que da que hablar.  

LOS GANADORES DE 
las diferentes categorías 
en Valparaíso.
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ESPERAN GRAN CANTIDAD DE HINCHAS EN COLLAO

Ha jugado 3 partidos como titu-
lar y otros 5 saliendo desde el ban-
co. Y apareciendo en los segundos 
tiempos, el técnico Jonathan Orella-
na ha encontrado una pieza que 
puede desequilibrar y romper de-
fensas un poco cansadas. Pero le 
faltaba un gol para agarrar vuelo y 
no pudo ser mejor. Partido empata-
do en Valdivia y Ricardo Fuenzalida 
los encara a todos para concretar el 
triunfo vialino. Por algo le dicen el 
“Rayo” y, con el 3-1 final, los ferrovia-
rios sueñan en grande. 

El veloz atacante comentó que 
“estoy feliz porque necesitaba un 
gol, pero sobre todo porque sirvió 
para ganar de visita, en una cancha 
difícil como Valdivia y por eso se ce-
lebró tanto. Ya estábamos en el 
tiempo de descuento, pero esa era 
la idea cuando entramos con Ángel 
(Gillard), aportar piernas frescas y 
jugársela por algo más que el empa-
te. No queríamos solo un punto y 
eso se notó”. 

La “Maquinita” acumula 6 fechas 
sin derrotas. Fuenzalida, de 30 años 
y larga experiencia en Melipilla y 
Puerto Montt, expresó que “como 
local salimos siempre por los tres 
puntos, pero afuera, con inteligen-
cia, el objetivo es el mismo. Este es 
un equipo que de visita contragol-
pea bien porque, como dice el pro-

Un Rayo en días de 
lluvia: quieren 5 mil 
vialinos el domingo 
Ricardo Fuenzalida habló de su golazo que sirvió para ganar  
a Valdivia, del buen momento aurinegro y esta “final” contra 
el líder Limache. ¿Están para pelear un ascenso?

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

fe, lo mejor que tenemos es la velo-
cidad y arriba somos todos de enca-
rar y eso causa problemas a los riva-
les. Vamos siempre al frente”. 

 
El gol y Limache 

Pero su gol, además de impor-
tante, fue de tremenda factura. El 
“Rayo” repasó que “hace tiempo no 
marcaba y uno siempre lo anda bus-
cando. Después lo vi con calma en 
el bus y fue bonito, en una cancha 
donde te resbalabas un poco, pero 
el defensor se resbaló más que yo. 

Este es un equipo con muy buenos 
jugadores en mi posición y todos 
queremos jugar, pero lo importan-
te es que, sean los minutos que sean, 
hay que darlo todo”. 

Vial es séptimo, con solo 2 derro-
tas y la segunda mejor defensa del 
campeonato, con 8 goles recibidos. 
El héroe en Valdivia advirtió que 
“nos tomó algunos partidos encon-
trar nuestro mejor rendimiento, 
pero es lógico. Yo, por ejemplo, de 
acá solo había jugado con Claudio 
Muñoz en Melipilla. Es un equipo 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

muy nuevo, pero desde un principio 
se notó que todos estamos en la 
misma, súper comprometidos. Los 
rivales también nos están mirando 
de otra forma, siento que nos gana-
mos ese respeto”. 

Ahora viene Limache, puntero, 
con una sola derrota y la mejor de-
fensa y ataque más goleador del tor-
neo. Fuenzalida indicó que “si que-
remos pelear arriba y, pensando en 
los partidos pendientes, este juego 
con Limache es una final. Así la en-
tendemos. No lo he visto, pero sé 
que es un equipo agresivo, intenso... 
Con un estilo parecido al nuestro, 
así que será un interesante partido”. 

 
¿Cinco mil hinchas? 

En principio se solicitaron 4 mil 
personas como aforo máximo, pero 
este puede subir perfectamente se-
gún la venta de entradas. El desafío 
es llegar a 5 mil. 

El extremo aurinegro manifestó 
que “sería lindo que llegara mucha 
gente. Hasta jugando afuera hemos 
sido locales, así que esperamos ese 
apoyo cuando ya no quedan mu-
chas piernas. Acá todos tenemos 
claro qué hacer y pasa mucho por-
que el profe te explica bien qué quie-
re de cada uno. Nosotros queremos 
el ascenso, no participar”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Beda, Gregorio, Ma.Magdalena de Pazzi

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/13 7/15
LOS ÁNGELES

8/15
SANTIAGO

8/15
CHILLÁN9/15

RANCAGUA

8/15
TALCA

7/12
ANGOL

7/12
TEMUCO

6/9
P. MONTT

9/13
VIERNES

6/14
SÁBADO

5/14
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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